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Чем удивил и впечатлил 
«Иннопром-2023»
10 тысяч посетителей, 450 компаний-участников, около 
полусотни подписанных договоров, контрактов и соглашений, 
полезное деловое общение, переговоры, презентация лучших 
разработок, новые знакомства, обмен мнениями — всё это 
о проходившей в Ташкенте III международной промыш-
ленной выставке «Иннопром. Центральная Азия».

ВЫСТАВКА

  ›  2-3

 ‐ Стенд холдинга USM — генерального партнёра выставки — 
стал центральным в павильоне промышленно-инвестиционного сотрудничества

Уважаемые 
ветераны! 
Труженики тыла!
Дорогие друзья!
 

День Победы — это празд-
ник, объединяющий 
миллионы людей всех 
поколений.

В этот день мы испытываем 
особую гордость и призна-
тельность поколению побе-
дителей, чувствуем великую 
ценность жизни каждого че-
ловека.
Мы благодарны тем, кто сра-
жался на фронте и трудился 
в тылу ради будущего. Един-
ство и мужество наших отцов, 
матерей, дедов и прадедов 
всегда будут образцом силы 
духа, для которого нет ничего 
невозможного.
Сражения и подвиги Великой 
Отечественной войны имеют 
особое значение для Белго-
родчины и Курской области. В 
этом году исполняется 80 лет 
битвы на Курской дуге. Она 
стала переломным моментом 
в ходе Великой Отечествен-
ной войны, после которого 
Красная армия окончатель-
но завладела стратегической 
инициативой.
Белгород, Старый Оскол, 
Курск одними из первых вош-
ли в число городов воинской 
славы.
В тяжелейших условиях тыся-
чи белгородцев и курян сра-
зу после освобождения вос-
станавливали города, про-
мышленность и сельское хо-
зяйство.
Жизнь и судьба героев и тру-
жеников — пример для нас и 
будущих поколений.
И наша общая задача — бе-
режно хранить и передавать 
это достояние детям, внукам 
и правнукам.
Спасибо нашим ветеранам!
Желаю всем мира, добра и 
благополучия! 

Назим Эфендиев,
генеральный директор 

Металлоинвеста

• С ДНЁМ ПОБЕДЫ!
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ВЫСТАВКА

Металлоинвест стал 
участником крупной 
международной про-
мышленной выставки 
«Иннопром. Централь-
ная Азия», которая 
проходила в Ташкенте 
с 24 до 26 апреля.

Елена Титова
Фото 
Антона Бедрицкого

Кооперация вместо 
конкуренции

Лейтмотивом форума 
стала тема сотрудничес-
тва между организаци-
ями и предприятиями 
разных стран. На главной 
пленарной сессии пред-
ставители бизнеса и влас-
ти обсуждали преимуще-
ства международной ко-
операции на фоне новых 
вызовов.

Зампредседателя пра-
вительства РФ — министр 
промышленности и тор-
говли Денис Мантуров 
отметил, что сегодня 
практически в каждой 
отрасли у нас есть со-
вместные начинания ли-
бо перспективные планы. 
Задача властей — помочь 
бизнесу реализовать этот 
потенциал в полной ме-
ре. Важно, что стремле-
ние России к технологи-
ческому суверенитету не 
означает, что мы собира-
емся замыкаться внутри 
страны.

— Мы сотрудничаем, 
развиваем торгово-эко-
номические связи в рам-
ках тех объединений, где 
у нас складываются нор-
мальные конструктив-
ные отношения. В первую 
очередь это ЕАЭС, ШОС, 
БРИКС и другие. Проек-
ты в Центральной Азии 
в наших программах за-

нимают лидирующее по-
ложение. Уверен, что это 
будет продолжаться, — 
подчеркнул российский 
вице-премьер.

Металлоинвест: 
философия 
партнёрства

Делегация нашей ком-
пании на выставке была 
довольно представитель-
ной. А как иначе? Цен-
тральная Азия для нас — 
важное стратегическое 
направление. Генераль-
ный директор Металло-
инвеста Назим Эфендиев 
отметил:

— Есть такая узбек-
ская пословица: ты мо-
жешь выбрать жену, а со-
седей тебе Бог посылает. 
Так и мы — соседние госу-
дарства и должны жить в 
дружбе, сотрудничестве, 
кооперации. Для на-
шей компании особенно 
важно, что Узбекистан — 
это динамично разви-
вающаяся  экономи-
ка. Здесь идёт активное 
строительство, прави-
тельство уделяет боль-
шое внимание подъёму 

промышленности, соз-
данию мощного горно-
металлургического кла-
стера. Российские ком-
пании, и мы в том чис-
ле, являемся органичны-
ми партнёрами в этом 
процессе.

На стенде Металлоин-
веста демонстрация ува-
жения и к посетителям, и 
к стране — хозяйке фору-
ма чувствовалось во всём. 
Даже в оформлении па-
вильона USM, где Метал-
лоинвест соседствовал с 
Мегафоном и «Аккерман 
Цементом». Денис Ман-
туров и организаторы 
выставки во время обхо-
да экспозиций назвали
нашу площадку лучшей, 
и с этим трудно спорить.

Стенд  площадью 
280 квадратных метров 
стал центральным в па-
вильоне промышленно-
инвестиционного со-
трудничества. Арочные 
своды, ажурная резьба, 
орнаменты и иные эле-
менты национальной ар-
хитектуры Узбекистана 
создают восточный ко-
лорит. Даже узор на тка-
ни элегантных платьев де  

вушек, которые встре-
чают гостей, напоми-
нает традиционную уз-
бекскую вышивку сюза-
не. А в центре павильона 
огромная ротонда с фон-
таном приглашала к дру-
жескому общению. 

— В стенде отраже-
ны наша миссия, наши 
ценности. Мы основа 
эволюции современной 
металлургии, поэтому 
постарались показать и 
экологические приори-
теты, и развитие техно-
логий. И партнёрство 
здесь видно как никог-
да. Мы хотели добить-
ся местной аутентично-
сти, создать оазис, по-
казать, что готовы по-
могать развитию эко-
номики этой страны. 
Коллеги отмечали, что 
для них павильон стал 
очень приятным местом 
с привычным стилем. То 
есть с замыслом мы по-
пали в точку, — расска-
зала Юлия Мазанова, за-
меститель генерального 
директора по устойчи-
вому развитию и корпо-
ративным коммуника-
циям Металлоинвеста.

Чем удивил 
и впечатлил 
«Иннопром-2023»

Екатерина Макарова
Фото Татьяны Мастеровой 

Промышленный туризм 
становится востребо-
ванным видом отдыха. 

Открывая свои двери, демон-
стрируя достижения, техноло-
гические процессы, качество 
продукции и экологичность 
производств, предприятия 
формируют новый имидж со-
временной российской про-
мышленности. Лучшие при-
меры таких необычных путе-
шествий объединил второй Все-
российский акселератор «От-
крытая промышленность». 

Это проект Агентства стра-
тегических инициатив, кото-
рый реализуют при поддерж-
ке Минпромторга страны. Вме-
сте они проводят масштабную 
обучающую программу для ре-
гионов и предприятий — как 
привлекать и чем удивлять 
гостей. Металлоинвест стал 
участником этого акселерато-
ра и представил свои проекты, 
стартовавшие на комбинатах 
компании. 

Свой первый туристичес-
кий маршрут компания за-
пустила осенью 2021 года на 
Михайловском ГОКе. В феврале 
этого года двери для туристов 
открыл Оскольский электро-
металлургический комбинат, 
а в июле планируется запуск 
промтуризма на Лебединском 
ГОКе. Все три проекта Метал-
лоинвест реализует в содруже-
стве с правительствами регио-
нов и Агентством стратегичес-
ких инициатив. 

Об опыте компании гене-
ральный директор Назим Эфен-
диев рассказал на пленарном 
заседании по подведению ито-
гов Акселератора по развитию 
промышленного туризма «От-
крытая промышленность». 

— Промышленный туризм 
для нас — это возможность по-
казать жителям наших регио-
нов, гостям из разных городов 
России, как мы добываем руду 
на месторождениях знамени-
той Курской магнитной анома-
лии, познакомить с уникаль-
ными для страны «зелёными» 
технологиями прямого восста-

новления железа, — рассказал 
руководитель Металлоинвеста

Он также отметил, что пром-
туризм выступает настоящим 
локомотивом для развития ма-
лого бизнеса, особенно в сфере 
услуг и гостеприимства. Воз-
можность увидеть масштаб гор-
нодобывающего и металлур-
гического производства при-
влекает новые туристические 
потоки. 

По итогам II Всероссийско-
го акселератора ОЭМК при-
знали победителем в номина-
ции «ПРОМмаршрут» за луч-
ший маршрут на производство. 
Лебединский ГОК отмечен ди-
пломом в номинации «ПРОМ-
масштаб» за лучшую экскурсию 
на предприятие горнодобыва-
ющей отрасли. А руководитель 
направлений корпоративных 
мероприятий, специальных 
проектов и протокольного со-
провождения Металлоинвес-
та Елена Хохрина получила ди-
плом в номинации «ПРОМпрак-
тик» за тиражирование опы-
та развития промышленного 
туризма на предприятиях РФ. 
Также по результатм студен-
ческого голосования Метал-
лоинвест вошел в топ-5 рей-
тинга «Предприятие — выбор 
студентов».

• ПРИЗНАНИЕ

ПРОМмаршрут 
проложен
Металлоинвест представил проект промтуризма 
на втором Всероссийском акселераторе 
«Открытая промышленность»

Назим Эфендиев:
«На наших предприятиях 
действует несколько тури-
стических маршрутов. Мы 
убеждаемся в том, что про-
изводственные площадки 
вызывают чувство гордости 
за Россию, за современные 
индустриальные предпри-
ятия и, прежде всего, за 
людей — профессионалов 
инженерных и рабочих про-
фессий».

> 3 000 человек побывали 
на предприятиях 
Металлоинвеста.

 < Ещё одной 
изюминкой 
стенда USM 
стал эко-бот, 
который мо-
жет проехать 
20 километров 
и взять пробы 
атмосферного 
воздуха.  Авто-
матический 
лаборант — 
совмест-
ный проект 
«Мегафона» и 
подмосковного 
НПО

Справка

Второй Всероссийский акселе-
ратор объединил предприятия 
от Дальнего Востока до Кали-
нинграда. «Марафон» длился 
162 дня — всё это время экспер-
ты учили участников чем привле-
кать гостей и как запустить свой 
туристический маршрут.

  ›  1
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Интерес есть!
Металлоинвест пред-

ставлял потенциальным 
покупателям основные ви-
ды своего сортамента: ока-
тыши, брикеты ГБЖ, мелю-
щие шары, круглую и ква-
дратную заготовки. Игорь 
Бекетов, ведущий специа-
лист управления новых ви-
дов продукции ОЭМК, рас-
сказал, что немало предста-
вителей местных промыш-
ленных предприятий инте-
ресовались нашей продук-
цией и предлагали свою.

На вопрос о результа-
тивности выставки для 
нашей компании Алексей 
Лунёв, директор департа-
мента закупок услуг и со-
путствующих материалов, 
ответил так:

— Важность «Иннопро-
ма» — в возможности де-
литься знаниями, опытом, 
планировать совместные 
мероприятия с компания-
ми, которые не представле-
ны на территории России. 
Такие контакты не при-
носят быстрых финансо-
вых результатов, зато да-
ют отличные бизнес-идеи, 
которые обязательно вы-
стрелят, пусть и чуть поз-
же. То есть это работа на 
перспективу.

Алексей Лунёв также 
рассказал, что в Ташкенте 
на B2B-площадке прямых 
закупок проходили пере-
говоры в формате быстрых 
встреч. Делегации малых 
и средних предприятий 
предлагали свои решения — 
порой довольно нестан-
дартные — представите-
лям крупнейших промыш-
ленных компаний. На бе-
седу отводилось не более 
15 минут. Кажется, вре-
мени немного, но как по-
казала практика — впол-
не достаточно, чтобы зая-
вить о себе. Впервые фор-
мат опробовали на «Инно-
проме-2022» в Екатерин-
бурге. Оказалось, это хо-
рошая возможность нахо-
дить компании, полезные в 
том числе и с точки зрения 
импортозамещения.

— Не надо относиться 
к Узбекистану как к стра-
не, которая выращива-
ет помидоры, клубнику и 
черешню. Хотя они здесь 
действительно очень вкус-
ные, но это не всё! — под-

чёркивает генеральный 
директор Металлоинве-
ста Назим Эфендиев. — 
В Узбекистане есть пред-
приятия, которые произ-
водят электротехнику, обо-
рудование, есть высокотех-
нологичные машиностро-
ительные комбинаты. Они 
могут прийти на смену на-
шим прежним поставщи-
кам. Важно, что они сами 
это понимают и готовы раз-
вивать сотрудничество. По-
этому наше будущее с Узбе-
кистаном — надолго.

Убедиться в справедли-
вости этих слов помогает 
экскурсия по стендам вы-
ставки. Предприятия Узбе-
кистана демонстрируют со-
временную климатическую 
технику, широкий спектр 
электротехнических изде-
лий, товары для автопрома, 
средства контроля и сигна-
лизации, медицинское обо-
рудование, стройматериа-
лы, мототехнику и многое 
другое.

Много хороших приме-
ров международной коопе-
рации есть и в металлурги-
ческой отрасли. Металлур-
ги Узбекистана выпускают 
широкий сортамент про-
дукции: различные марки 
стали, трубный профиль, 
горячекатанный штрипс 
и не только. Свои изделия 
поставляют практически 
во все страны Центрально-
азиатского региона, выхо-
дят на европейский рынок. 
А заготовки и железоруд-
ное сырьё для своих из-
делий приобретают у рос-
сийских металлургических 
комбинатов. 

Оцинкованные мате-
риалы, прокат с цветным 

полимерным покрытием и 
рулонные материалы для 
строительства жилых зда-
ний и промышленных объ-
ектов поставляет на рынки 
Узбекистана, Казахстана и 
России Ташкентский ме-
таллургический завод — 
молодое быстроразвиваю-
щееся предприятие.

— Ташкентский метал-
лургический завод — один 
из самых современных и 
экологически чистых ком-
бинатов в Центральной 
Азии. На стенде мы демон-
стрируем макет здания, где 
наши материалы исполь-
зованы и для обустрой-
ства крыши, и в качестве 
сэндвич-панелей. Плюс ме-
таллический забор, венти-
ляционные системы, ка-
бельные лотки — тоже сде-
ланы из нашего проката. 
Свою продукцию мы по-
ставляем и производителям 
бытовой техники, — расска-
зал Шахбоз Джаббори, ме-
неджер по маркетингу ТМЗ.

Эффективная 
площадка

Ряд российских фирм 
уже имеют общие проекты 
с партнёрами из Узбекиста-
на и других стран Централь-
ной Азии. Сотрудничество 
растёт быстрыми темпами. 
Недаром российское пред-
ставительство на ташкент-
ском «Иннопроме» по срав-
нению с прошлым годом 
выросло втрое.

— Эта выставка изна-
чально задумывалась как 
смотр достижений и воз-
можностей российской про-
мышленности и промыш-
ленности Узбекистана. Пло-
щадка, на которой встреча-
ются две страны, показала 
свою эффективность. Иначе 
ей не заинтересовались бы 
бизнес-сообщества и власти 
соседних стран, иначе её не 
проводили бы третий год 
подряд. Нам она интересна 
с точки зрения новых зна-
комств, встреч с постоян-
ными партнёрами, подве-
дения итогов, обсуждения 
планов. На этот раз мы вы-
полнили всё намеченное, — 
отметил Назим Эфендиев.

Примечательно, что ор-
ганизаторам уже поступа-
ют заявки от желающих 
приехать в Ташкент через 
год.

Актуально

   

 ‐ Генеральный директор Металлоинвеста Назим Эфендиев встречает вице-
премьера РФ — министра промышленности и торговли Дениса Мантурова 
в павильоне холдинга USM

24страны
представляли делега-
ции в павильонах 
«Узэкспоцентра»

Справка
В этом году события под знаком 
«Иннопрома» проходят в трёх 
странах. В мае эстафету у Таш-
кента примет Эр-Рияд (Саудов-
ская Аравия), в июле выставка 
«вернётся» в родной Екатерин-
бург, в сентябре развернётся 
в Астане, и в завершение, 
в октябре, — в Сочи.

• ФОРМУЛА УСПЕХА

Юлия Шехворостова
Фото Медиацентра

Гран-при конкур-
са получила глав-
ный  р е д а к т ор 

Медиацентра  Гали-
на Филоненко. Жур-
нал Iron Magazine при-
знан лучшим отрасле-
вым изданием, а шеф-
редактор телевидения  
Марина Некрасова на-
звана лучшим редак-
тором корпоративных 
медиа. 

Конкурс  «Лучшее 
корпоративное медиа 
года» организовала 
Ассоциация директо-
ров по коммуникаци-
ям и корпоративным 
медиа России (АКМР). 
Награждение лауреа-
тов прошло в Москве в 
рамках ХХ конферен-
ции «Роль коммуника-
ций и корпоративных 
СМИ в стратегичес-
ком управлении ком-
панией». Представите-
ли Медиацентра приня-
ли участие в её работе.   

В числе обсуждае-
мых на конференции 
тем — потенциал корпо-
ративных медиакана-
лов. Член наблюдатель-
ного совета при прав-
лении АКМР Екатери-
на Коляда подчеркну-
ла, что на сегодняшний 
день Металлоинвест — 
одна из немногих ком-
паний, у которых есть 
системный подход в 
работе корпоративных 
медиа.  

Опытом такой — си-
стемной — работы по-
делилась Галина Фило-
ненко. Она руководит 
творческим коллекти-
вом Медиацентра, ку-
да входят редакции 
телевидения, печат-
ных СМИ, а также сай-
ты городских новостей 
и корпоративный пор-
тал. На сессии «Комму-
никация в лицах» глав-
ный редактор расска-
зала о роли и значении 
корпоративных СМИ в 
Металлоинвесте.

— Сейчас, когда на-
ша компания находит-
ся в процессе трансфор-
мации корпоративной 

культуры и продвиже-
ния своих Ценностей, 
важное связующее зве-
но которых — Откры-
тый диалог, комму-
никации выходят на 
первый план,   — отме-
тила Галина Филонен-
ко. —        Журналисты Ме-
диацентра стараются 
вести честный и вдум-
чивый диалог со свои-
ми читателями и зри-
телями: рассказывать 
истории, отвечать на 
вопросы, смотреть на 
обыденные вещи с не-
ожиданных ракурсов. 
Наша цель: используя 
всю палитру медиа, соз-
давать для сотрудни-
ков компании новост-
ную картину, которая 
базируется на корпо-
ративных Ценностях и 
принципах.

Неслучайно лучшим 
отраслевым изданием 
в этом году стал Iron 
Magazine. Выпуск, кото-
рый получил такую вы-
сокую оценку, посвящён 
теме ценностей — об-
щечеловеческих и кор-
поративных.

По мнению Марины 
Некрасовой, залог успе-
ха — это команда:

—  Телевидение — 
это работа корреспон-
дентов, операторов, 
монтажёров, режиссё-
ров. Благодаря тому, 
что всё это работает, 
как единый организм, 
получаются интерес-
ные телепрограммы, 
спецпроекты и прямые 
эфиры. Но в этом кру-
говороте не всегда по-
лучается остановить-
ся, оглянуться и уви-
деть, сколько уже было 
сделано. Так что очень 
здорово, что есть такие 
конкурсы, которые по-
зволяют увидеть свою 
работу со стороны и по-
лучить признание про-
фессионального сооб-
щества. И в очередной 
раз убедиться, что луч-
шие специалисты рабо-
тают у нас.

Командная работа 
Журналисты Медиацентра завоевали сразу три награды 
Всероссийского конкурса «Лучшее корпоративное медиа»

 ‐ Медиацентр на церемонии награждения пред-
ставляли главный редактор Галина Филоненко 
и генеральный директор Сергей Иванов

Справка

Конкурс «Лучшее кор-
поративное медиа года» 
АКМР проводит на протя-
жении 20 лет. В 2023 году 
участников оценивали в 
40 номинациях в различ-
ных форматах: газеты и 
журналы, ТВ, сайты, кни-
ги, дизайн-макет и дру-
гие. За победу боролись 
известные игроки медиа-
рынка и ведущие россий-
ские компании из разных 
отраслей, такие как «Се-
версталь», НЛМК, ОМК, 
«РусГидро», «Вкусно — 
и Точка», «Газпром-
медиа», ТМК.
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Почему Забота — 
ценность Металлоинвеста

За критику нужно 
говорить «Спасибо»

НАШИ 
ЭЛЕМЕНТЫ
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Назим Эфендиев: 
«Порядочность и здравый 
смысл всегда побеждают»

 ^ Читайте 
электронную 
версию журнала  
Iron Magazin 
по ссылке:

Чтение
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КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ

Дмитрий Голоцуков
Фото Владимира Авдеева

Единый день безопасно-
сти в рамках корпора-
тивной недели охраны 
труда Металлоинвест 
провёл на Михайлов-

ском ГОКе.

Обучим сами
Традиционно в этот день 

участники мероприятия посе-
щают производственные пло-
щадки комбинатов. Они оцени-
вают изменения в сфере ОТиПБ, 
узнают, какие улучшения прои-
зошли в конкретном цехе, разго-
варивают с работниками подраз-
делений, фиксируют проблемы, 
которые в дальнейшем потребу-
ют серьёзной проработки и при-
нятия решения.

На Михайловском ГОКе они 
побывали на фабриках пред-
приятия, в строящемся дро-
бильно-конвейерном комплек-
се в карьере и на учебно-курсо-
вом комбинате. Обогатительная 
фабрика два года назад стала од-
ним из пилотных подразделений 
трансформации ОТиПБ. Сегод-
ня изменения к лучшему здесь 
заметны невооружённым гла-
зом. К примеру, в корпусе круп-
ного дробления, который посе-
тили участники мероприятия, 
сотрудники подразделения на-
вели порядок, сделали маршру-
тизацию, определили для каж-
дого механизма или детали своё 
место, оградили железнодорож-
ные пути.

На учебно-курсовом комби-
нате МГОКа визитёры осмотрели 
аудитории, поприсутствовали на 
занятиях по системе управления 
рисками и поговорили с обучаю-
щимися, получив от них обрат-
ную связь в ходе конструктив-
ного диалога. Также гости уви-
дели тренировку на полигоне по 
отработке навыков безопасной 
работы на высоте. 

— Сначала мы приглашали на-
ставников из специализирован-
ных компаний, — отмечает заме-
ститель генерального директора 
по организационному развитию 
и управлению персоналом ком-
пании «Металлоинвест» Андрей 
Белышев. — Теперь горняков 
обучают собственные специали-
сты. Практические занятия бо-
лее эффективны, чем теория: на 
полигоне можно не только рас-
смотреть, допустим, страховоч-
ный ремень, но и опробовать его 

Безопасность – 
выбор лидеров
О чём говорили участники Единого дня безопасности

в работе. Планируем развивать 
институт внутренних тренеров 
и в будущем. Хотим увеличивать 
число направлений: к примеру, 
обучать людей работам в зам-
кнутом пространстве и с газо-
вым оборудованием.

Всего в 2022 году практичес-
кое обучение по промбезопас-
ности, управлению рисками и 
работам повышенной опаснос-

• ЦИТАТА НЕДЕЛИ
Назим Эфендиев, генеральный директор Металлоинвеста:
«Можно констатировать, что позитивные сдвиги подтверждаются цифрами: все показатели по травматизму 
улучшились. Мы навели порядок на территориях, даже в тех цехах и на участках, которые считали 
безнадёжными. И подошли к следующему этапу работы — транслировать безопасное поведение вниз, менять 
поведенческую культуру человека. Это и есть самая сложная задача в работе руководителя».

ти прошло около 17 тысяч ра-
ботников компании, среди ко-
торых — и руководители, и ря-
довые рабочие. 

«Двигатели» 
трансформации

Итоги прошлого года и пер-
спективы дальнейшей трансфор-
мации ОТиПБ участники Еди-

ного дня безопасности обсуди-
ли на заседании Комитета по ПБ, 
ОТ и ОС. 

Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию и масштаб-
ные ограничения, сохранение 
жизни и здоровья сотрудников 
Металлоинвеста остаётся в при-
оритете. Результаты говорят са-
ми за себя.

— В 2022 году предприятия 
компании существенно сократи-
ли число происшествий, ведущих 
к нетрудоспособности сотрудни-
ков, — отмечает генеральный ди-
ректор Металлоинвеста Назим 
Эфендиев. — Но останавливаться 
на достигнутом нельзя: нам ещё 
есть над чем работать.

По словам заместителя гене-
рального директора по промыш-
ленной безопасности, охране тру-
да и окружающей среды Метал-
лоинвеста Андрея Черепова, впе-
реди самый важный этап, кото-
рый позволит продолжать си-
стемное движение к снижению 
травматизма.

— На площадках предприятий 
компании внедрены норма терри-
тории и норма работ: в цехах соз-
дано безопасное пространство, 
комбинаты, в том числе — МГОК, 
успешно формируют правильное 
поведение сотрудников при про-
ведении рабочих операций, — 
сообщил он. — Теперь нужно 
реализовать норму лидера, кото-
рая позволит передавать знания 
и навыки руководителей подчи-
нённым, и таким образом менять 
культуру безопасного труда всех 
сотрудников предприятия.

 ‐ В ходе заседания Комитета по ПБОТ и ОС участники мероприятия подвели итоги прошлого года и 
обсудили перспективы дальнейшей трансформации ОТиПБ

 ‐ Участники Единого дня безопасности в цехах обогатительной фабрики Михайловского ГОКа

Прямая речь

Андрей Черепов, 
заместитель 
генерального директора 
по промышленной 
безопасности, охране 
труда и окружающей 
среды Металлоинвеста:

‟ Смысл работы ли-
дера — постоян-
ная коммуника-

ция с сотрудниками. Новый 
лидерский подход должен 
идти от руководителей, осо-
бенно тех, кто общается не-
посредственно с работника-
ми — начальников цехов. Ли-
деры призваны поселить в 
голове работников главную 
мысль: «Я должен вернуться 
домой живым и здоровым». 
Мы научились видеть в на-
шей работе не нарушения, а 
риски. Однако каждый выяв-
ленный, но не устранённый 
риск подрывает доверие к 
нам как к лидерам. Поэтому 
так важно довести эту рабо-
ту до конца.
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1,2
направил в прошлом 
году Металлоинвест на 
обеспечение производ-
ственной безопасности.

Генеральная линия

 

По общему мнению участ-
ников Комитета, перестроить 
своё отношение к безопасности, 
работать безопасно не «из-под 
палки», не из-за страха нака-
зания, а делать это осознанно, 
постоянно анализируя обста-
новку и исключая потенциаль-
ные опасности и риски, бывает 
непросто. 

— Даже в небольшом коллек-
тиве, например, в бригаде, ра-
ботают очень разные люди: раз-
ного возраста, со своими взгля-
дами на жизнь, — поясняет за-
меститель генерального дирек-
тора — директор по производ-
ству Металлоинвеста Алексей 
Кушнарев. — Руководитель дол-
жен найти общий язык со все-
ми, завоевать их доверие. Тог-
да он станет настоящим лиде-
ром, не только по должности, 
но и по смыслу: люди будут слу-
шать и слышать его, а он, в свою 
очередь, сможет передавать им 
свои знания.

Ключевую роль на этом пути 
призваны сыграть лидеры — но-
сители новой культуры безопас-
ного труда.  

— Без лидера невозможен 
любой процесс, — уверен управ-
ляющий директор Оскольско-
го электрометаллургического 
комбината Кирилл Чернов. — 
Именно с него коллеги считы-
вают информацию и начинают 
делать точно так же.

 ‐ Гости МГОКа побывали на занятиях по системе 
управления рисками и поговорили с обучающимися…

 ‐ …а также посетили тренировку на полигоне по отработке навыков 
безопасной работы на высоте

•  ТРЕНДЫ

Вместо 
тысячи 
журналов
Зачем корпоративную 
систему ОТиПБ перево-
дят в электронный вид.

В Металлоинвесте при-
ступили к серьёзному 
переформатированию 

документационной деятель-
ности охраны труда и пром-
безопасности. Главная зада-
ча изменений — повысить её 
эффективность. Для этого ра-
боты подразделений ОТиПБ 
на всех комбинатах приведут 
к единому стандарту, бумаж-
ную документацию превра-
тят в электронную, а сбор и 
передачу отчётов автомати-
зируют. 
В подразделениях по ОТиПБ 
разработали план дебюро-
кратизации. В течение 
2023 года специалисты посе-
тят все структурные подраз-
деления комбинатов, изучат 
организацию работы в сфере 
охраны труда и промбезопас-
ности, проанализируют обо-
рот документов. 
Затем упрощением служеб-
ных процессов займётся спе-
циальная рабочая группа. 
Впрочем, право голоса при 
обсуждении изменений полу-
чат все работники компании. 
Они смогут выступить с соб-
ственными инициативами по 
поводу того, как ускорить или 
упростить ту или иную про-
цедуру в сфере охраны труда.
Главным технологическим 
и цифровым инструментом 
компании в сфере промбезо-
пасности станет Портал 
ОТиТБ. Кроме того, продолжит 
работать и соответствующий 
раздел в мобильном прило-
жении «Металлоинвест». 
— Дебюрократизация — это 
новый элемент культуры про-
изводственной безопасно-
сти, — отмечает руководитель 
направления промышленной 
безопасности и охраны труда 
Металлоинвеста Юрий Чур-
син. — Вместо заполнения 
множества журналов вручную 
начальнику цеха или участка 
достаточно будет нажать не-
сколько клавиш на компью-
тере. 
Одна из главных задач — 
упрощение процессов, кото-
рые напрямую затрагивают 
работников. Среди них — обе-
спечение спецодеждой, обу-
вью и средствами индивиду-
альной защиты, проведение 
медосмотров, специальная 
оценка условий труда на ра-
бочих местах. По прогнозам, 
дебюрократизация поможет 
экономить самый ценный ре-
сурс работников — время. 
— Руководители смогут чаще 
выходить из кабинетов, посе-
щать производственные пло-
щадки и цеха, больше зани-
маться практикой, не зака-
пываясь в документах, — уве-
рен Юрий Чурсин. — А зна-
чит, планировать и внедрять 
проекты промышленной 
безопасности в своих под-
разделениях они будут на-
много эффективнее.

Ярослав Макаров

Работа 
без риска

Отношение  сотрудников 
к  р а б о т е  мен яе т  ри с к-
ориентированный подход: се-
годня, выходя на смену, они, 
в первую очередь, оценивают 
возможные опасности. 

— Работники активно об-
суждают, что может пойти не 
так. При этом делают это не 
потому, что так надо, а дей-
ствительно хотят выполнять 
свою работу безопасно, — от-
мечает управляющий дирек-
тор Михайловского ГОКа Ан-
тон Захаров.

Об этом же говорит и стати-
стика: например, если на Лебе-
динском ГОКе за весь 2022 год 
было всего два отказа от небезо-
пасного проведения работ, то 
за четыре месяца нынешнего 
года — уже семь!

— Раньше люди избегали 
лишних встреч с руководст-
вом: боялись, что оно может за 
что-нибудь наказать, — отме-
тил управляющий директор Ле-
бединского ГОКа Александр То-
каренко. — Теперь они охотно 
делятся с начальством мысля-
ми о том, как сделать работу 
более безопасной.

14 000
«охотников на риски» 
выявляют потенциальные 
угрозы на предприятиях 
Металлоинвеста.

23 000
рисков нашли на 
предприятиях компании 
за время реализации 
проекта «PRO риски».

17 000
работников компании 
прошли практическое 
обучение по 
промбезопасности, 
управлению рисками и 
работам повышенной 
опасности.

млрд 
рублей

 ‐ Награду в номинации «Осознанная безопасность» слесарю-
электрику УЖДТ Михайловского ГОКа Андрею Птушкину вручил 
заместитель генерального директора — директор по производству 
Металлоинвеста Алексей Кушнарев

 ‐ На производстве внимание — к каждой детали

Лучшие

Работники и подразделения пред-
приятий компании, которые до-
стигли в сфере безопасности луч-
ших результатов, получили награ-
ды. Лидером по числу отказов от 
небезопасного выполнения работ 
стал Лебединский ГОК. Лучшим 
подразделением по охране труда 
за 2022 год признано управление 
по производству запасных 
частей ОЭМК.
В номинации «Осознанная безо-
пасность» первым стал слесарь-
электрик управления железно-
дорожного транспорта Михайлов-
ского ГОКа Андрей Птушкин, офор-
мивший отказ от небезопасного вы-
полнения работ. Лучшим «охотни-
ком на риски» назвали механика 
участка ремонтно-механического 
управления Лебединского ГОКа 
Евгения Помельникова. «Самый 
проактивный руководитель» — 
начальник обогатительной фабри-
ки Лебединского ГОКа Сергей Оку-
нев. «Лучшие каскадные комму-
никации» в структурном подраз-
делении проводит начальник ЭСПЦ 
ОЭМК Владимир Пивоваров. А в 
номинации «Честный и открытый 
диалог с работниками» победил 
начальник УЖДТ Михайловского 
ГОКа Александр Шабалин.
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СВЯЗЬ ВРЕМЁН

«Нет будущего у того, 
кто прошлое не помнит»
Военную историю своих предков лебединец Сергей Чуриков 
собирал по крупицам.

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Фронтовик Василий Соро-
кин умер за год до рожде-
ния племянника. Бабушка 

предложила назвать внука Васи-
лием сохранив таким образом па-
мять о сыне. 

Незадолго до войны Василий по-
ступил в военное училище в Сверд-
ловской области. В декабре 42-го 
19-летний солдат ушёл на фронт. 
Вместе со своим отцом сын встал 
на защиту Родины. 

Отец домой не вернулся. Обоз, 
в котором он ехал после ранения, 
разбомбили немцы. Сын — Васи-
лий Сорокин — служил командиром 
пулемётного взвода в составе Юго-
Западного и Украинского фронтов. 
Дважды был ранен, но, подлечив-
шись в госпитале, продолжал сра-
жаться. А о том, что молодой сол-
дат был разведчиком, его родные 
узнали уже после войны. Сам Ва-

силий о себе рассказывал мало, о 
его подвигах говорили только на-
грады: два ордена Красной Звезды 
и Отечественной войны II степени, 
а ещё две медали — «За отвагу» и «За 
боевые заслуги».

Медали он получил на Курской 
Дуге, когда в июле 43-го, один за 
другим, совершил два подвига. В 
разгар знаменитого сражения, при-
крывая сослуживцев, помог взять 
в плен «языка». Спустя две неде-
ли разведал, где находится передо-
вая линия противника, и вернулся 
к своим с ценными для разведки 
документами. 

А ордена ему вручили уже за бои 
в Венгрии в конце 44-го и в побед-
ном 45-м. Тогда взвод под его руко-
водством уничтожил две роты про-
тивника, захватил в плен 15 немцев, 
в качестве трофеев взял три автома-
шины, мотоцикл и шесть верховых 
лошадей. 

Он уцелел в самых кровопролит-
ных боях, сражался в Курской бит-
ве, освобождал Украину и Европу, 

а после войны Василий Егорович 
восстанавливал страну. Переехал 
в Молдавию, где работал предсе-
дателем колхоза. Женился, воспи-
тал двух сыновей. Следуя примеру 
отца, мальчики выбрали путь слу-
жения Родине: окончили военное 
училище, служили в гражданской и 
военной авиации. Спустя годы они 
разыскали своих родных на Курской 
земле. Вместе вспомнили отцов и 
дедов, освобождавших мир от не-
мецких захватчиков. 

— В каждой семье есть свой герой. 
И память о войне — это, прежде все-
го, память о людях. О тех, кто воевал, 
и о тех, кто держал оборону в тылу. 
О наших дедах и прадедах, — гово-
рит тёзка героя Василий Сорокин. — 
Нашим родным мы обязаны тем, что 
сейчас живём под мирным небом.

 Почти через восемь десятиле-
тий после Великой Победы гвардии 
лейтенант Василий Сорокин снова 
пройдёт в победном строю. Его пор-
трет вольётся в широкую онлайн-
реку Бессмертного полка. 

Евгения Шехирева
Фото Александра Белашова

Водитель БелАЗа автотракторно-
го управления Лебединского ГОКа 
Сергей Чуриков не знал героев сво-

ей семьи, участвовавших в Великой Отече-
ственной войне: их не стало задолго до его 
рождения. Кое-что о предках рассказали 
родители, а позднее начал искать инфор-
мацию самостоятельно — на сайтах, в ар-
хивах, отправлял запросы в Министерство 
обороны. Сведений осталось немного, но 
Сергей бережно хранит их и передаёт сле-
дующим поколениям.

Его дед по отцовской линии Фёдор Лу-
кьянович Чуриков из села Осколец на войну 
призвался уже зрелым мужчиной и семья-
нином — в 40 лет. Воевал в пехоте, в боевых 
действиях получил серьёзное ранение. Пос-
ле этого Фёдора Лукьяновича отправили 
на службу в 38-й отдельный рабочий бата-
льон. Там чинил технику, охранял склады 
с припасами и выполнял много других за-
дач. В июне 1945-го представлен к награ-
де — медали «За отвагу». Войну преодолел, 
но ушёл из жизни рано: сыну Владимиру 
(папе Сергея) было тогда десять лет.

Второму деду, по матери, Ивану Пет-
ровичу Бабенкову не суждено было встре-
тить Победу: осенью 1941-го попал в плен, 
затем в концлагерь под Страсбургом, где 
позднее умер от туберкулёза. О судьбе сол-
дата Ивана узнали много лет спустя, когда 
нашли архивные документы — карточки на 
русском и немецком языках о пленных, где 
значились и данные Бабенкова. А его су-
пруга, Анна Никитична, в войну оставила 
пятерых ребятишек на попечение своего 
деда и вместе с другими женщинами уш-
ла из родного Коньшино на строительство 
железной дороги «Старый Оскол — Ржава».

Их давно уже нет, а память живет. Всё 
благодаря потомкам: Сергей Чуриков не 
только рассказал детям о героических род-

ственниках, но и уже восемь лет подряд 
вместе с семьёй участвует в шествиях Бес-
смертного полка. День Победы он встреча-
ет с портретами дедов в руках.

— Хоть дети и разъехались по дру-
гим городам, на 9 Мая собираемся вме-
сте. В прошлом году дочь приехала с внуч-
кой Дашей. Приодели её в гимнастёрку 
и пилотку — столько счастья у ребёнка 
было! — улыбается Сергей. — Считаю, кто 
прошлое не помнит, у того и будущего нет. 
Поэтому шествие всегда заряжает радостью 
от того, сколько моих земляков не забыва-
ют свои корни, помнят подвиг родных и с 
гордостью рассказывают о нём. Бессмерт-
ный полк даёт почувствовать — мы креп-
кие и сильные, вместе всё преодолеем, как 
и наши предки.

Героический тёзка
Своим именем монтажник сантехсистем и оборудования рудоуправления Михайловского 
ГОКа Василий Сорокин обязан дяде, старшему брату отца, ветерану Великой 
Отечественной войны.

‐ Василий Сорокин гордится подвигами героического 
тёзки

‐ Сергей Чуриков бережно хранит 
историю семьи

Татьяна Денисова
Фото Валерия Воронова

В каждой семье есть своя история 
о героях военных лет, прини-
мавших участие в боях или тру-

дившихся в тылу. В семье начальни-
ка службы развития персонала ОЭМК 
Елены Лихушиной бережно хранят па-
мять о её бабушке и дедушке — Фёкле 
Стефановне и Александре Васильевиче 
Прохоровых.

Когда началась Великая Отече-
ственная война, Саше исполнилось 
18 лет. Он очень хотел пойти на фронт, 
но, несмотря на призывной возраст, 
районный военкомат не пропускал: 
на тот момент парень был единствен-
ным кормильцем в семье, так как его 
мать Анна рано овдовела. Александр 
остался помогать ей. На территории 
Курской области, где они жили, шли 
ожесточённые бои, и это ещё больше 
укрепило желание Саши взять в руки 
оружие. Непреклонный РВК всё же вы-
полнил его просьбу — парня отправи-
ли на фронт. Там, участвуя в боевых 
действиях, он получил медаль «За от-
вагу». В приказе Верховного Совета 
СССР указано: «За доблестный вклад 
в боевые действия и за уничтожение 
десяти фашистов». 

— Сам дедушка, очень скромный 
человек, не любил об этом рассказы-
вать, — подчёркивает Елена Лихуши-
на. — Мою бабушку Фёклу Стефановну 
в 1941-м отправили в Москву на один 
из военных заводов. Говорю «бабуш-
ку», а сама улыбаюсь, ведь в то вре-
мя она была совсем девчонкой и с та-
кими же ровесницами изготавлива-
ла снаряды. После окончания войны 
им предложили остаться в столице, 
оформить документы. Но они очень 

соскучились по дому — там их ждали 
родные и близкие. Для них началась 
обычная жизнь в деревне. 

Когда в стране развернули круп-
номасштабную работу по восстанов-
лению архивов, многих героев тех 
далёких лет нашли награды. Уже в 
1996 году и Фёкле Прохоровой вручили 
удостоверение и медаль «За доблест-
ный труд в Великой Отечественной 
войне», учреждённую Указом Прези-
диума ВС СССР от 6 июня 1945 года. 

— Сейчас дедушки и бабушки нет 
в живых, — говорит Елена Лихуши-
на, — но я испытываю огромную гор-
дость за их вклад в большое общее де-
ло Великой Победы!

‐ Елена Лихушина с портретом 
деда — Александра Васильевича 
Прохорова

Горжусь их вкладом 
в Победу
Время всё дальше уносит от тех далёких лет, когда наша 
страна с честью прошла испытания, выпавшие в годы 
Великой Отечественной войны.
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Татьяна Денисова
Фото Валерия Воронова

Как ищут работу 
вчерашние сту-
денты? Изуча-
ют объявления 
о приёме? Рас-

сылают резюме? Ходят на 
собеседования? В случае с 
будущими горняками и ме-
таллургами всё наоборот: 
работодатели охотятся за 
светлыми головами. В ходе 
Дня карьеры, который про-
шёл в стенах Староосколь-
ского технологического ин-
ститута — НИТУ «МИСиС», 
представители кадровых 
служб ведущих предприя-
тий Старого Оскола, Губки-
на и Железногорска предло-
жили интересные вакансии. 

Кто нужен стране
Перебирать  вариан-

ты с работой можно беско-
нечно, а вот рассмотреть 
конкретные предложе-
ния — значит, на шаг про-
двинуться к своей мечте, 
считает четверокурсник Ки-
рилл Стрельцов.. Впереди у 
него ещё год учёбы, экзаме-
ны, защита диплома.

— Но я уже задумы-
ваюсь о том, куда потом тру-
доустроиться, — рассказы-
вает парень. — Возможно, 
на ОЭМК. Как раз хочу уз-
нать, пригодится ли здесь 
моя специальность «тепло-
энергетика и теплотехника». 

Открывая День карьеры 
в институте, директор СТИ 
НИТУ «МИСиС» Анна Боева 
говорила о том, что стране 
нужны люди, готовые рабо-
тать в изменяющихся усло-
виях. В вузе таких немало. 
К слову, некоторые из ребят 
готовы приступить к работе 
в самое ближайшее время, а 
кому-то нужно пройти про-
изводственную практику. 

ПАРТНЁРСТВО

С места — в карьер
Какие вакансии готовы предложить выпускникам предприятия Металлоинвеста

Прямая речь

Андрей Фомин,
главный специалист 
по АСУТП прокатного 
производства JSA Group:

‟ На Днях выпускни-
ков я «охочусь за 
головами». Какие 

головы нужны? Умные. У нас 
две вакансии инженеров-
программистов: один нужен 
в цех, другой — работать 
с базами данных. Готовы 
брать и студентов, обучаем 
уже на месте. Я сам учился   
в МИСиС и сделал карьеру 
на ОЭМК. После институ-
та два года работал слеса-
рем КИП: горячо, жарко, но 
интересно. Потом шесть лет 
был инженером. 
Параллельно в 2018-м       
защитил кандидатскую. 
Преподаю в институте, где 
даю молодёжи не какую-то 
«голую теорию в вакууме», 
а то, что пригодится на про-
изводстве: решаем задачи, 
с которыми сталкиваемся в 
повседневной работе. Как 
к 30 годам успеть всего это-
го достичь? В сутках 24 ча-
са, их надо просто грамот-
но использовать. 

Я выбрал профессию по 
примеру старшего брата 
Игоря, который работает 
на ОЭМК электромонтёром 
по лифтам. После оконча-
ния техникума тоже хочу 
прийти на производство. 
Выбор есть, сегодня в этом 
убедился.

Ведущий специалист 
дирекции по персоналу 
Лебединского ГОКа Евгений 
Эпов подтверждает: пред-
приятию нужны электри-
ки, ремонтники, техноло-
ги. И даже ведущий спе-
циалист по маркшейдерии — 
с опытом и высшим образо-
ванием. Вполне возможно, 
кто-то из нынешних сту-
дентов увидит для себя та-
кую перспективу.

— Нынешняя молодёжь 
более осмысленно подходит 
к трудоустройству, — счита-
ет Евгений Эпов. — Смотрит 
на условия и оплату труда. 
Сейчас многие предприя-
тия испытывают кадровый 
голод, поэтому у молодых 
людей есть возможность вы-
бирать. А мы стараемся со-
ответствовать их запросам. 
На базе нашего предприя-
тия есть учебный центр. Да-
же если по какой-то причи-
не ребята не получили про-
фильного образования, мы 
можем обучить их по неко-
торым профессиям на рабо-
чих местах. 

Приходи на комбинат
На площадке, представ-

ляющей Михайловский 
ГОК, разместили плакат с 
изображением дробильно-
конвейерного комплекса. 
Первая его очередь уже за-
пущена, сейчас возводится 
вторая. Нужны кадры.

— Металлурги, маши-
ностроители, электроэнер-
гетики, технологи произ-
водства дробления, специ-
алисты по автоматизации 

Открытый диалог
День карьеры позволяет 

студентам познакомиться 
с потенциальными рабо-
тодателями, задать вопро-
сы о перспективах трудо-
устройства, оценить свою 
конкурентоспособность на 
рынке труда. 

— Нам такие встречи 
тоже интересны. Они да-
ют возможность пообщать-
ся с большим количеством 
молодых ребят, оценить 
их как соискателей, про-
вести с ними прямой диа-
лог, — говорит начальник 
службы подбора персона-
ла ОЭМК Юлия Котельни-
кова. — Мы хотим видеть 
их на своём предприятии 
в качестве молодых спе-
циалистов. Рассказываем 
о востребованных профес-
сиях и перспективах наше-
го комбината, о возможно-

< На стенде ОЭМК было оживлённо — 
возможно, День карьеры станет для 
кого-то из ребят точкой отсчёта 
в трудовой биографии

‐ Третьекурсник ОПК Евгений Сивцов 
будет проходить оплачиваемую 
практику на Лебединском ГОКе

‐ Ребята спрашивали ведущего специалиста дирекции по персоналу Лебединского 
ГОКа Евгения Эпова об актуальных вакансиях

технических процессов, — 
перечисляет начальник 
службы подбора персона-
ла МГОКа Татьяна Евсюко-
ва. — Конечно, наш комби-
нат заинтересован в тех, кто 
имеет высшее профильное 
образование. Впрочем, мы 
готовы принимать не только 
молодых специалистов, но 
и ребят на стажировку под 
будущие вакансии.

Н 
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стях карьерного роста. По-
ясняем, какие льготы со-
держит соцпакет сотрудни-
ков Металлоинвеста. 

Можно ли построить ка-
рьеру на производстве за 
счёт упорства и таланта? 
Можно. В этом ребят убе-
дил личный пример быв-
шего студента МИСиС, на-
чальника сортопрокатно-
го цеха № 1 комбината Ев-
гения Горетого, с которым 
организовали встречу в 
институте.

Я б в маркшейдеры 
пошёл…

Третьекурсник ОПК Ев-
гений Сивцов будет прохо-
дить оплачиваемую прак-
тику на Лебединском ГОКе.

— Нам сказали, что там 
всему обучат. Можно даже 
остаться на лето и полу-
чить официальное трудо-
устройство, — радуется он. — 
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Вы копаетесь на пробудившемся 
от зимы участке, даче или гуляете 
с семьёй по окрестностям. Вдруг 
ваш маленький сынишка подбегает 
и просит спички: хочет посмотреть, 
как горит трава. Ваши действия?
А.  Конечно, дам. Надо же пацану 
учиться разводить костёр.

Б.  Лучше не рисковать. Осваивать 
такие навыки надо в безопасном 
месте.

В.  Дам, пусть поджигает. Но буду 
стоять рядом с ним, пока огонь 
не разгорится, а потом потушу.

Ответ:  Б Не рискуйте. Если «урок» пойдёт не по плану (особенно 
в ветреную погоду), то вы станете виновником природного 
пожара. Лучше объясните ребёнку, какие последствия может 
принести одна неосторожно зажжённая спичка. 

Вы копаетесьсь ннннааааа пппрпрпрп обобобобобуудившешеешемсмсмсм яяя
ототототото зззззиимимимимыы учучуу асассткттке,е,е,е,, ддддддачаачачачачееееее илилиии и гууляяетете 
с сесесесес мьмьмьмьмьёйёйёйёйёй ппоо ококкререререстстстстстнононостстстямямям. . . ВдВ руг 
вавававав ш малееньньнькикиикиййййй сысынишкшка попооодбдбддд егает ттт
ии прпрососит ссспипипипиичкчкчкччки:и: хххочочо етт ппососммомоотрттртррете ь,ь  
какак к гооориририирит т т трт ава. ВВВВВашашашааши и дедейсйствияияия???
А.А.А.АА   КоКоКоКонннечнчно,о, дам. НаНадод  же паацацацаанунунууну 
учучуччучиться раразвзвододиить костёрр..

Б.  ЛуЛЛЛуЛЛ чшчшее нене рриискоковать.. ОсОсссвававававаививививата ь 
ттттакие е нанавывыкики наддо в ббееезоозозоппапапапаснс омм 
месте.

В...  Дам, пусть поджжигаетет. НоНо ббудду
стоять рядомм сс ннимим, , попокака
не разгорится, а пот

Ответ: Б Не риск
в ветреную
пожа

НЕ ГОРИ ЯСНО
ПОЖАРООПАСНЫЙ ПЕРИОД НАСТУПАЕТ С МОМЕНТА 
СХОДА СНЕЖНОГО ПОКРОВА И ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 
С УСТАНОВЛЕНИЕМ УСТОЙЧИВОЙ ДОЖДЛИВОЙ ПОГОДЫ.

Многие считают, что проблема горящей травы актуальна 
только в жаркую погоду — преимущественно летом. 
Вы тоже так думаете?
А. Так оно и есть. 
Б. Пал прошлогодней травы — не проблема, а необходимость. 
В. Думаю, что сухая трава в календарь не смотрит.

Ответ:  В   Риск природных пожаров приходит через считанные недели 
после зимы, возрастает в разы при солнечной или ветреной погоде 
и сохраняется до глубокой осени.

 Представим себе ситуацию: вы гуляете по лугу или лесу 
и видите брошенную кем-то пустую бутылку. Что будете делать?
А. Прикопаю бутылку в хворост, траву или листья.
Б.  Возьму находку с собой и выкину в ближайший мусорный 
контейнер.

В.  Если такой возможности нет, положу бутылку на видном 
месте, чтобы кто-нибудь заметил и убрал.

Ответ:  Б Встретив выброшенную стеклянную тару (не обязательно 
бутылку, но и банку, пузырёк и т. д.), не поленитесь — заберите, 
чтобы потом выбросить. Так вы сможете предотвратить 
природный пожар ещё до его возникновения. Ведь в солнечную погоду 
стекло может сработать как линза и поджечь травяной или хвойный 
покров. 

Насколько опасны палы сухой травы для окружающей 
природы?
А. Нисколько. Ещё наши деды её жгли — и всё было нормально.
Б.  Конечно, огонь уничтожает часть экосистемы, но зато потом 
тут лучше трава растёт. 

В. Пал травы наносит любой местности непоправимый ущерб.

Ответ: В Сезонное выжигание травы постепенно убивает природное 
разнообразие растений и животных, не говоря уже о смерти 
конкретных живых существ. Кстати, считать, что траву жгли 
всегда — огромное заблуждение. Сотни лет назад её «подстригали» 
дикие копытные животные, а ещё несколько поколений назад — 
домашний скот. Гореть весной было просто нечему. 

1

2

3

Ваш сосед сжигает на огороде прошлогоднюю траву. 
Что ему грозит?
А. Придёт участковый и будет долго рассказывать, что так 
делать не надо.
Б. Как что? Конечно, высокий урожай: зола ж удобряет землю!
В. Соседа ждёт административное дело и крупный штраф.

Ответ:  В Виновный в пале травы (особенно если пожар причинил 
вред природе) может заработать серьёзный штраф. Сотрудники 
экологической службы подсчитают, сколько растений, крупных и 
мелких животных могло погибнуть в огне, и выставят судебный 
иск на сотни тысяч и даже миллионы рублей.

Если траву нельзя сжигать, то что делать с огородной ботвой 
и бурьяном, который растёт по соседству?
А.  Буду чаще косить траву летом — тогда весной не придётся 
заботиться о прошлогодних остатках.

Б.  Если заросли по соседству, но не на моей земле, обращусь 
в местную администрацию — пусть разбираются.

В.  Буду складывать из растительных остатков компостную 
кучу. Так и огня не будет, и своё удобрение через пару лет 
появится.

Ответ:  А,Б,В Все перечисленные варианты — правильные.  

4

5

В90%
СЛУЧАЕВ 

ВИНОВНИКОМ 
ПРИРОДНЫХ 
ПОЖАРОВ 
СТАНОВИТСЯ 
ЧЕЛОВЕК.

6

ПРОВЕРЬТЕ СЕБЯ: ГОТОВЫ ЛИ ВЫ 
К ПОЖАРООПАСНОМУ СЕЗОНУ?
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По законам фронтового 
братства

Как утверждают их коллеги, 
люди, прошедшие через горнило 
жестоких боёв, стали настоящим 
стержнем трудовых коллективов 
и примером для необстрелянной 
молодёжи.

— На разработке Михайлов-
ского месторождения работа-
ли десятки ветеранов войны, — 
вспоминает ветеран Михай-
ловского ГОКа Алексей Пова-
ляев. — Их отличала железная, 
фронтовая дисциплина, ответ-
ственность и исключительное 
трудолюбие. После окопов, об-
стрелов, бомбёжек, когда жизни 
висели на волоске, они радова-
лись мирному труду и работали 
с удовольствием.

Алексей Александрович на-
чинал слесарем в гараже трак-
торных и дорожных машин  
(ГТ и ДМ). Начальником подраз-
деления в то время был Василий 
Шаповалов, воевавший на Север-
ном фасе Курской дуги, его за-
местителем — Александр Тем-
нов, бывший командир танко-
вой роты.

— Их «визитной карточкой» 
были исключительная справед-
ливость и стремление достигать 
результата самым эффективным 
способом: они не просто ставили 
задачу, но всегда искали лучший 
путь её решения, — поясняет По-
валяев. — Видимо, привыкли к 
этому на войне.

Другие работники ГТ и ДМ — 
защитники Отечества Григорий 
Федотов, Виктор Максимов, Вла-
димир Масленников — никогда 
не отказывали коллегам в помо-
щи, всегда помогали и дельным 
советом, и своими «золотыми» 

ПАМЯТЬ

Закалённые фронтом
После Великой Отечественной войны сотни тысяч  
фронтовиков, защищавших Родину с оружием в руках,  
перешли к мирному строительству 

Евгений Дмитриев 
Фото Владимира Авдеева

руками.
— К этому обязывали законы 

солдатского братства, — рассуж-
дает Поваляев. — Взаимовыруч-
ка и взаимопомощь — качества,  
воспитанные в боях, без них на 
войне не выжить. Как вспоминает 
первопроходец комбината Васи-
лий Морозов, с одним из участ-
ников войны, Иваном Филиным, 
он познакомился в поезде, когда 
ехал из Севска трудоустраивать-
ся на Михайловский железоруд-
ный комбинат.

— Иван Васильевич уже рабо-
тал здесь водителем, — поясня-
ет Василий Кузьмич. — Он рас-
сказал про МЖК, объяснил, как 
добираться, к кому обращаться. 
И приютил меня у себя дома в 
первое время.

Наставники, 
прошедшие войну

Ветераны объединяли вокруг 
себя коллектив, геройский ореол 
притягивал к ним и молодых, и 
опытных работников. И фронто-
вики щедро делились своим опы-
том с коллегами.

— Мне посчастливилось ра-
ботать бок о бок с машинистом 
ударно-канатного бурового стан-
ка Николаем Шевелёвым, — вспо-
минает ветеран Михайловско-
го ГОКа Николай Дробязко. — Я 
всегда поражался, как легко он 
управляется со сложными меха-
низмами. Как только выпадала 
свободная минутка, я начинал 
следить за его действиями, учил-
ся у него. 

Многие горняки до сих пор 
благодарны своим наставникам, 
которые терпеливо обучали их 
премудростям работы. Так, на-
пример, бульдозерист Иван По-
пов в ходе Курской битвы сменил 
четыре танка. Товарищи часто 
расспрашивали его об этих эпи-
зодах. «Если первым выстрелом 

не попасть «Тигру» под башню и 
тем самым не уничтожить его, 
то ответным залпом он разне-
сёт «тридцатьчетвёрку», — объяс-
нял танкист. — Я был механиком- 
водителем, и успевал покинуть 
горящую машину через аварий-
ный люк в днище».

— На МГОКе  начинал буль-
дозеристом, — говорит Василий 
Морозов. — Опыт у меня уже был, 
но столь масштабные земляные 
работы стали в новинку. Имен-
но Иван Егорович Попов научил, 
как правильно двигать пласт, 
на какой скорости. Помог стать 
профессионалом.

Военная повседневность при-
учила будущих горняков строго 
соблюдать технику безопасно-
сти. Она стала для них жизненно 
необходимой привычкой.

— Когда я пересел в кабину 
экскаватора, мастер участка Ни-
колай Овчаров, воевавший с на-
ционалистами, освобождавший 
Болгарию и Румынию, обращал 
внимание на крупные валуны в 
отвале, которые могли вывалить-
ся, повредить технику и травми-
ровать машиниста, — продолжа-
ет Василий Морозов. — Он всег-
да ставил задачу: сначала под-
копать отвал и опустить камень, 
чтобы избежать потенциальной 
опасности.

Ставшие образцом для под-
ражания на работе, фронтовики 
оставались такими же и вне её. 

— Когда меня назначили на-
чальником ГТ и ДМ, я мог дове-
рить тем, кто прошёл войну, всю 
общественную работу в коллек-
тиве, — отмечает Поваляев. — До-
верял им как себе, знал, что они 
не подведут.

Многие из них были настоя-
щей душой компании. Как, к при-
меру, участник Сталинградской 
битвы, экскаваторщик Юрий 
Пономарёв.

— Донской казак, заядлый 

шахматист и рыболов, он после 
работы то мини-состязания по 
шахматам среди работников ор-
ганизует, то рыбалку затеет, — 
говорит о нём Василий Морозов.

Чтобы техника не подвела

Ещё одна отличительная чер-
та этих людей — доскональное 
знание и бережное отношение 
к технике.

— Иван Васильевич Филин в 
1943-1945 годах служил шофёром 
полуторки, — продолжает вспо-
минать Василий Морозов. — Под 
вражескими обстрелами и бом-
бёжками он доставлял бойцам 
Красной армии патроны, снаря-
ды, продовольствие. Тут вся на-
дежда на технику. Остановка — 
верная смерть. Чтобы машина не 
подвела, за ней постоянно нуж-
но ухаживать. Этому принципу 
Филин следовал и после войны. 

Как утверждает Николай Дро-
бязко, Николай Шевелёв после 
смены никогда не спешил домой: 
тщательно осматривал каждый 
узел бурового станка. 

— Нам, молодым парням, ко-
нечно же, хотелось поскорее сбе-
жать на танцы с девчонками, — 
улыбается он. — Но, глядя на ма-
шинистов-ветеранов — Шевелё-
ва, Ставро, Ермакова  — мы не 
могли покинуть рабочие места. 
Стеснялись, что ли… Поэтому де-
лали, как они. Это стало хоро-
шим уроком на всю жизнь и по-
могло нам вырасти в достойных 
работников. 

Военная закалка всегда выру-
чала в непростых рабочих усло-
виях того времени.

— Бурстанки тогда были без 
кабины, машинистов ничего не 
защищало от снега, проливного 
дождя или холодного ветра, — 
продолжает Дробязко. — И наши 
фронтовики в любую погоду вы-
полняли поставленное задание. 
Для них не существовало поня-
тия «сделать как-нибудь». Толь-
ко на 100 %.

А другой буровик, кавалер 
ордена Отечественной войны 
Пётр Ставро вместе с товарища-
ми вручную устанавливал пяти-
соткилограммовые штанги бур-
станка, не дожидаясь подъёмной 
техники. И никогда не жаловался 
на тяжёлый труд.

— Бульдозерист Виктор Мак-
симов, освобождавший Красно-
дарский край и воевавший в По-
мерании, вышел на заслуженный 
отдых в 67 лет, — отмечает Алек-
сей Поваляев. — Не мог и не хотел 
сидеть без дела, работал, пока по-
зволяли здоровье и силы.

Воспитывая молодёжь по-
фронтовому, приучая её к сози-
дательному труду, прививая от-
ветственное и добросовестное 
отношение к делу, участники 
войны формировали традиции, 
которые горняки передавали от 
поколения к поколению. И, та-
ким образом, ковали ещё одну 
Победу — трудовую.

Антон Захаров, 
управляющий директор 
Михайловского ГОКа  
им. А. В. Варичева:

‟ Уважаемые желез-
ногорцы! Дорогие 
ветераны! 

Примите сердечные поздрав-
ления с Днём Победы! 
9 Мая объединяет все по-
коления любовью к Роди-
не, гордостью за её вели-
кую историю. Это священный 
праздник для каждой семьи 
в нашей стране. Он всегда бу-
дет напоминать нам о том, 
что пережили наши деды и 
прадеды в ту суровую пору, 
какой небывалой ценой бы-
ла одержана победа над фа-
шизмом.  
Вместе с тем этот празд-
ник наполняет твёрдой ве-
рой в неисчерпаемые силы 
нашего народа, вдохновля-
ет на новые дела для разви-
тия страны. Миновали деся-
тилетия, одно за другим сме-
няются поколения, но Вели-
кая Победа — немеркнущий 
символ национального един-
ства, воинской славы и до-
блести — навечно вписана в 
героическую летопись нашей 
Родины. 
Мы в неоплатном долгу пе-
ред старшим поколением, за-
щитившим страну и восста-
новившим её из руин. Не жа-
лейте тепла своих сердец для 
тех, кто воевал на фронте, 
работал в тылу, ждал близких 
с войны. Наша святая обя-
занность и долг — воспиты-
вать в подрастающем поко-
лении уважение к тем, кто от-
стоял Великую Победу. И по-
ка мы помним и чтим тех, чьи 
жизни унесла война, мы не-
победимы! 
От всей души желаю вам,  
вашим родным и близким 
крепкого здоровья, радости, 
добра и благополучия!

• С ПРАЗДНИКОМ!

 / Первопроходец Михайловского ГОКа Василий Кузьмич Морозов часто вспоминает  
своего коллегу, фронтовика, наставника и друга Ивана Васильевича Филина

9 МАЯ,  
телеканал СТВ  

6:00—24:00
 > Бессмертный полк 

13:30—15:00
 > Праздничный концерт  

солистов культурного  
центра «Русь» «Песни  
войны, песни Победы».

 > Поздравления руководи
телей города и депутатов  
областной и городской  
думы.

• АНОНС

День Победы  
в режиме  
онлайн
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ПРОИСШЕСТВИЕ

Прыжок с последствиями
В карьере рудоуправления Михайловского ГОКа 
произошёл лёгкий несчастный случай

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева 

Даже на парадной 
лестнице, по-
крытой ковровой 
дорожкой, мож-
но споткнуться и 

упасть. А уж на приставной 
— тем более. Об этом хорошо 
осведомлены машинисты 
экскаватора ЭКГ-90. Поэто-
му строго соблюдают пра-
вила безопасного спус ка- 
подъёма: лицом к ступеням, 
крепко держась за поручни.

И менно та к и с де-
лал один из них вечером  
25 марта, когда поднялся на 
гусеничную раму машины, 
чтобы проверить прожек-
тор. А вот спуститься ре-
шил побыстрее — полубо-
ком. Нарушение техники 
безопасности бумерангом 
вернулось к нему практи-
чески сразу: нога машини-
ста соскользнула, и он упал 
на землю с двухметровой 
высоты.

Не оценил риски

Сотрудник приземлился 
удачно — на ноги. Но сразу 
же почувствовал сильную 
боль в правой пятке, о чём 
и сообщил по мобильному 
телефону мастеру. Тот со-
проводил машиниста к де-
журному автомобилю, кото-
рый отвёз пострадавшего в 
приёмный покой городской 
больницы. 

 ‐ По правилам промышленной безопасности на приставных лестницах  
должны работать два сотрудника

Игра стоит свеч
Охота на риски на 
участке шихтоподготов-
ки фабрики окомкова-
ния прошла в игровом 
формате.

Евгения Фролова 
Фото  
Владимира Авдеева

Учас т ник и к вес та 
«Найди риски»  — 
работники других 

подразделений фабри-
ки окомкования. Их зада-
ча — пройти по незнакомой 
промплощадке, обнару-
жить возможные опаснос-
ти и зафиксировать их для 
дальнейшего устранения. 

Разделившись на две 
команды, охотники при-
ступили к осмотру тер-
ритории. Первый риск об-
наружили на участке, где 
работают конвейеры и до-

• ЭКОЛОГИЯ

заторы для известняка и 
бентонита.

— Эти материалы  — 
скользкие. Там, где они по-
падают на пол, выше веро-
ятность поскальзывания и 
получения травмы, — объ-

ясняет начальник участка 
шихтоподготовки сырых 
окатышей Андрей Поля-
ков.  — Также угрозу не-
сут выступающие кромки 
оборудования. 

Сразу после этого вни-

мание охотников привле-
кает отсутствие огражде-
ния на площадке обслу-
живания дозатора, рас-
положенной на высоте  
6-7 метров. 

— Очевиден риск паде-

ния с высоты, — поясняет 
участник квест-игры, ве-
дущий специалист служ-
бы оперативного управле-
ния производством фабри-
ки окомкования Дмитрий 
Трофимов. 

В течение сорока ми-
нут охотники за рисками 
внимательно осматрива-
ли всё оборудование участ-
ка, места для передвиже-
ния и работы сотрудни-
ков. Отвечали при этом на 
вопрос: «Что может пойти 
не так?», — выявляли всё, 
что может нести потен-
циальную опасность для 
работаю щих здесь людей. 

— Соревновательный 
аспект повышает интерес 
участников,  — отмечает 
специалист управления 
рисками МГОКа Андрей 
Соколов. — Это подтверж-
дают и хорошие результа-
ты охоты. Кроме того, мы 

обнаружили немало сквоз-
ных рисков, которые есть 
не только на этом участке, 
но и на других площадках. 

В н е д р е н и е  р и с к -
ориенти-рованного под-
хода на комбинате идёт 
уже около полутора лет. За 
это время большинство со-
трудников изменили свой 
подход к промышленной 
безопасности. И не только 
на работе, но и дома. 

— У меня теперь даже 
десятилетний ребёнок, 
прежде чем что-то сделать, 
думает, что может пойти не 
так, — признаётся одна из 
участниц квеста, специа-
лист по управлению про-
фессиональными рисками 
обогатительной фабрики 
Любовь Цыганова. — Риск-
ориентированный подход 
делает безопаснее не толь-
ко ежедневную работу, но и 
всю нашу жизнь.

 ‐ Охотники на риски — на фабрике окомкования

Диагноз врача-травма-
толога был однозначным — 
закрытый перелом правой 
пяточной кости. 

— Машинист поспешил, 
и для него этот шаг обер-
нулся больничным листом, 
а для предприятия — вре-
менной потерей рабочих 
рук. Избежать такого разви-
тия событий несложно: до-
статочно лишь более внима-
тельно и ответственно под-
ходить к выполнению сво-
их обязанностей, — уверен 
начальник рудоуправления 
Михайловского ГОКа Вита-
лий Никулин.

Упор  
на профилактику

Хотя травму машинис-
та относят к категории 
«лёгких», несчастный слу-
чай стал главной темой 
диалогов безопасности  
на с мен но -в с т р еч н ы х 
собраниях во всех под-
разделениях комбината. 
И х провели специа ли-
сты управления ПБ, ОТ и 
ООС, которые напомни-
ли горнякам, что к вы-
полнению заданий сле-
дует приступать только 
после правильной оцен-

ки возможных угроз и их 
последствий. 

Кроме того, в цехах 
МГОКа уже составляют пе-
речень работ, при выпол-
нении которых использу-
ют приставные лестницы. 
Контролировать эти зада-
ния будут с особой скрупу-
лёзностью, чтобы не допу-
стить несчастных случаев. 

А на экскаваторах уста-
новят дополнительные ста-
ционарные лестницы, осна-
щённые поручнями. Конеч-
но, это не парадное крыль-
цо, но уровень безопасности 
станет значительно выше.

• СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ РИСКАМИ

Анализ проб 
атмосферного воздуха

Специалисты аналитической лаборатории УЭК и 
ООС Михайловского ГОКа им. А.В. Варичева  с  
24 по 28 апреля отобрали 81 пробу атмосферного 

воздуха в контрольных точках ближайшей от 
производственных объектов жилой застройки. 
Фактическая концентрация контролируемых веществ 
(взвешенных частиц (пыли), диоксида серы, оксида 
углерода, диоксида азота) не превышает значения 
предельно допустимых концентраций согласно 
требованиям гигиенических нормативов. 
Также в этот период лаборатория контролировала 
соблюдение нормативов предельно допустимых 
выбросов (ПДВ) на источниках выбросов комбината 
в атмосферу. Для определения концентрации 
загрязняющих веществ на источниках выбросов 
специалисты отобрали 12 проб на дробильно-
сортировочной фабрике (на участке дробления), 
39 проб — на обогатительной фабрике (в 
цехе обогащения, на участках флотации и 
отгрузки продукции), 15 проб — в управлении 
железнодорожного транспорта (в депо технического 
обслуживания подвижного состава). Несоответствий 
нормативам ПДВ на контролируемых источниках не 
выявили.
Кроме того, согласно план-графику экологи провели 
измерения по оценке эффективности работы установок 
очистки газа (ГОУ) на обогатительной фабрике (участок 
флотации и отгрузки продукции). Установки очистки 
газа работают эффективно: фактические параметры 
работы ГОУ соответствуют проектным.

С 24 по 28 апреля специалисты аналитической 
лаборатории УЭК и ООС Михайловского ГОКа 
отобрали и проанализировали 16 проб питьевой воды. 
Несоответствий нормативным значениям не выявили.
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• КРУПНЫЙ ПЛАН

В кабине — как дома
Водитель цеха хвостового  
хозяйства обогатительной 
фабрики Михайловского  
ГОКа Виктор Францев  
мастерски управляет практи-
чески всеми видами трактор-
ной техники.

Евгения Фролова 
Фото Владимира Авдеева 

Виктор перешёл с техникой 
на «ты» ещё будучи маль-
чишкой: отец, работавший 

всю жизнь трактористом, брал сы-
на с собой и разрешал браться за 
руль или рычаги.

Закономерно, что, окончив 
восемь классов средней школы, 
Францев пошёл по проторённой 
отцом дорожке: поступил в проф
техучилище на бульдозериста. 

На летние каникулы, чтоб пар-
нишка не шатался без дела, роди-
тели отправляли его в деревню, 
на Брянщину. Там его вмес те с 
двоюродным братом устраива-
ли в колхоз — помощниками ма-
шиниста комбайна. На нём Вик-
тор закреплял на практике по-
лученные в учебных аудитори-
ях знания. 

— Платили за работу зерном и 
деньгами, — вспоминает он. — На-
ша первая зарплата пошла на по-
купку мотоцикла. Это был «ИЖ
Планета», купленный с рук. На-
стоящий хлам: день ремонтиру-
ем, ночь катаемся. Следующим 
летом снова заработали денег на 

уборочной и купили такой же, 
только уже новый. 

А вот настоящую производ-
ственную практику Виктор Фран-
цев проходил слесарем на город-
ском пассажирском автотран-
спортном предприятии (ПАТП) 
и в карьере Михайловского ГОКа. 

Здесь и научился управлять тех-
никой, которую впервые «попро-
бовал» ещё в детстве. 

— Помогли хорошие учителя и 
наставники, — рассказывает он. — 
Всё объясняли и показывали об-
стоятельно, учили беречь маши-
ны, ухаживать за ними. Благода-

ря этим людям сейчас для меня 
нет разницы, на маленькой ма-
шине работать или на большой. 
Всё могу!

Окончив ПТУ, Францев не 
один год трудился бок о бок с 
отцом в управлении механиза-
ции. Освоил профессии слесаря, 
компрессорщика, тракториста, 
оператора машины, производя-
щей упаковку. А двенадцать лет 
назад пришёл на комбинат, в цех 
хвостового хозяйства обогати-
тельной техники.

— Первые два года был под-
менным трактористом, — расска-
зывает водитель. — Потом сел на 
погрузчик, на «Кировец». А в про-
шлом году дали новый Lonking 
с четырёхкубовым ковшом. По 
функционалу — отличный: ма-
нёвренный, мощный. И работы 
для нас с ним много: старые доро-
ги расчищаем, новые планируем, 
дамбы восстанавливаем, машины 
грузим... В кабине этого погрузчи-
ка чувствую себя как дома.

 < Виктор Францев —  
на своём новом погрузчике 
Lonking

В соревнованиях приня-
ли участие 318 конкур-
сантов, которые состя-
зались по 39 направ-
лениям. Они прошли  

в ссузах Курской области, в том 
числе — в Железногорске. В горо-
де горняков студенты учрежде-
ний профессионального образо-
вания продемонстрировали своё 
мастерство в компентенциях 
«Сварочные технологии» и «То-
карные работы на станках с ЧПУ». 

Один из них, Максим Тимо-
нов, четверокурсник Железно-

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

С прицелом на будущее
В Железногорском политехническом колледже прошёл  
региональный этап чемпионата по профессиональному мастерству.

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

горского политехнического кол-
леджа, рассказал, что задания 
были сложными и трудоёмкими.  
На выполнение первого модуля у 
него ушло пять часов. 

— Нужно было смоделировать 
на компьютере сложное тело вра-
щения, — пояснил он. — Следую-

СПРАВКА
 > Соревнования по профес-

сиональному мастерству 
проходят в рамках феде-
рального проекта «Про-
фессионалитет». Эта про-
грамма — новая модель 
практико-ориентирован-
ной подготовки квалифи-
цированных кадров по 
наиболее востребован-
ным профессиям и специ-
альностям, направленная 
на максимальное прибли-
жение условий подготов-
ки обучающихся коллед-
жей к реальным условиям 
производства.

щая задача — вытачивание дета-
ли на станке. Четыре часа трудил-
ся! Было непросто и интересно 
в сравнении с другими увидеть 
свои сильные и слабые стороны.

В состав жюри входили и спе-
циалисты местного колледжа. 
Ольга Красюк, главный эксперт 

по сварочным технологиям, го-
ворит, что конкурсанты не знали, 
что и как им предстоит делать. 
Однако они должны были пока-
зать, что в совершенстве владе-
ют тремя видами сварки: ручной 
дуговой, полуавтоматической и 
с присадочными электродами.

— Все задания составлены с 
прицелом на будущее: с учётом 
требований современного про-
изводства, — отметила она.

Фина л соревнова ний по 
профессиональному мастер-
ству пройдёт 2529 ноября в 
СанктПетербурге.

 ‐ На первом этапе состязаний студенты-токари нескольку часов 
моделировали деталь на компьютере

 ‐ Чтобы выполнить задание, нужно соединить сложную  
конструкцию тремя видами сварки 
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Сотрудники управ-
ления экологичес
к о г о  к о н т р о л я  

и охраны окружающей сре-
ды Михайловского ГОКа  
совместно с главными 
экологами предприятий  
компании высадили са-
женцы сосны на терри-
тори и Д м и т риевс ког о 
района.

На площади 0,6 гектаров 
совместно с железногор-
ским лесничеством было 
посажено 1 200 саженцев. 
Деревья позволят предот-
вратить увеличение пло-
щади овражнобалочной 
сети и создать благопри-
ятный микроклимат для 
растений и животных.

— Предприятия Метал-
лоинвеста всегда отлича-

• ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

В рамках корпора-
тивной «Недели 
охраны труда» 
представители 
п р е д п р и я т и й 

Металлоинвеста посади-
ли около двадцати елей на 
территории обогатитель-

С заботой о соседях

Заместитель главы Железногорска Марина Ващен-
кова рассказала об исполнении бюджета города 
за 2022 год. Доходная часть в сумме 4 млрд 615 

млн рублей на 12,4 % превысила аналогичный показа-
тель 2021 года, но и это не покрыло всех расходов: де-
фицит составил около 100 млн рублей.
Выручали субсидии и субвенции областного и феде-
рального бюджетов. В полном объёме профинансиро-
ваны программы нацпроектов «Жильё и городская сре-
да», «Экология», «Образование». Безвозмездные по-
ступления от Михайловского ГОКа и других организа-
ций составили 180 млн рублей.
Депутаты передали социальным организациям два му-
ниципальных помещения. Железногорской горбольни-
це — на ул. Мира 11/1, где после ремонта откроют каби-
нет врача общей практики. Также депутаты на год прод-
лили безвозмездную аренду помещения в промзоне 
«Центру природообустройства и социального развития 
«Город-сад». Эта некоммерческая организация благо-
устраивает здесь приют для безнадзорных животных. 

Дефицит бюджета  
и приют  
для животных

ЭКОЛОГИЯ

ло бережное отношение к 
окружающей среде и здо-
ровью жителей, — проком-
ментировал управляющий 

директор Михайловского 
ГОКа Антон Захаров. — Мы 
не только улучшаем произ-
водственные процессы для 

Зелёные аллеи

ной фабрики Михайловско-
го ГОКа. Саженцы, кстати, 
приобрели на средства, по-
лученные за собранную со-
трудниками Михайловско-
го ГОКа макулатуру. 

— Акции по озелене-
нию площадок предприя
тий компании стали уже 
привычными, — отметила 
главный эколог Лебедин-
ского ГОКа Ольга Добры-
кина.  — На нашем пред-

Традиционно накануне Дня Победы сотрудники под-
разделений Михайловского ГОКа благоустраивают 
памятники и братские захоронения в Железногор-

ском районе. Всего под опекой комбината — 21 мемо-
риал. И на каждом из них горняки ежегодно наводят по-
рядок: косят траву, белят бордюры, красят ограды и по-
стаменты. На снимке – работники фабрики окомкова-
ния обустраивают памятник и прилегающую к нему тер-
риторию в деревне Карманово.

Под опекой горняков

приятии деревья выса-
живают ежегодно. Зачас
тую — по инициативе со-
трудников подразделений. 
Подобные мероприяттия 
носят не только декора-
тивную функцию: озеле-
нение — важная составля-
ющая заботы об окружаю-
щей среде. 

Начальник обогатитель-
ной фабрики Андрей Сычёв 
также не раз участвовал в 

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

подобных мероприятиях. 
Свои первые ёлочки он по-
садил 15 лет назад. Сейчас 
они выросли в трёхметро-
вых красавиц и украшают 
вход в цех дообогащения. 

— Деревья на фабрике 
создают атмосферу уюта, —  
п о д ч е р к н у л  А н д р е й  
Сычёв. — Это важно, ведь 
сотрудники подразделения 
проводят на работе боль-
шую часть своей жизни. 

Алёна Мяснянкина  
Фото Владимира Авдеева

Собинформ 
Фото Владимира Авдеева

Два десятка молодых елей высадили на территории  
обогатительной фабрики Михайлов ского ГОКа  
им. А. В. Варичева.

минимизации воздействия 
на экологию, но и актив-
но участвуем в озеленении 
территорий региона.

Территория присутствия

Карина Клиндухова 
Фото Владимира Авдеева

• ТРАДИЦИИ
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Цинкум приступает к стройке
Компания завершила согласование проектной документации  
и получила разрешение на строительство завода  
по производству вельц-оксида цинка

Евгения Фролова 
Фото автора

Уже осенью текущего 
года на заводе нач-
нут пусконаладоч-
ные работы и выпу-
стят первую партию 

готовой продукции. Полный 
ввод предприятия в эксплуа-
тацию запланирован на конец 
2024 года. 

— Напомню, что проектная 
документация прошла все не-
обходимые экспертизы, а так-
же дополнительные проверки 
и обсуждения в рабочей группе, 
созданной на площадке Коми-
тета природных ресурсов Кур-
ской области, — подчеркнул ге-
неральный директор Цинкума 
Павел Митрофанов. — Мы очень 
ответственно относимся к эко-
логии и нацелены на соблюде-
ние всех требований в области 
охраны окружающей среды. 

С заботой об экологии

Новый за вод пост роят в  
12 километрах от города, его ос-
новные и вспомогательные объ-
екты разместят на площади по-
рядка 11 гектаров.

Сейчас здесь трудится стро-
ительная техника. Уже вывез-
ли верхний слой почвы, прове-
ли геодезическую разведку и 
уплотнили грунт. Этим зани-
мались параллельно с разработ-
кой проектной документации. 
Так что всё готово к началу ос-
новных работ. 

Готово административное 
здание штаба строительства и 
к финалу движется озеленение 
территории. По периметру во-
круг строительного объекта со-
трудники Цинкума совместно 
со специалистами курского «Зе-
ленстроя» высадили две сотни 
голубых елей. Символом же бе-
режного отношения к природе 
стала многолетняя сосна, ко-
торую заботливо пересадили из 
центра стройплощадки. 

 ‐ Подготовка площадки к строительству завода

Максимальная 
переработка

На территории предприятия 
организовали временный склад. 
Он представляет собой площад-
ку с твёрдым асфальтобетон-
ным покрытием. Здесь хранят 
сырьё в прочных герметичных 
мешках, которые укрыты ма-
териалом, надёжно защищаю-
щим от влаги и ультрафиолета. 
Временный пруд-накопитель 
ёмкостью 2 тысячи кубических 
метров будет улавливать лив-
невые и талые воды. Из экрани-
рованного резервуара они затем 
поступят в оборотный цикл во-
доснабжения производства. А в 
дальнейшем на заводе постро-
ят современные стационарные 
очистные сооружения. 

— Наша технология не пред-
полагает никаких выбросов в 
окружающую среду, — поясня-
ет Павел Митрофанов.  — По-
требность в водных ресурсах у 
завода минимальная. А улав-
ливание талой и ливневой вла-
ги и вовлечение её в производ-
ственный цикл позволит нам 
в ещё большей степени сни-
зить зависимость от внешнего 
водоснабжения.

Новое производство — эко-
логически безопасное, с макси-
мальной переработкой вторич-
ных ресурсов. На заводе, кстати, 
используют только российское 
оборудование, которое по сво-
им характеристикам ни в чём 

не уступает зарубежным ана-
логам, а в некоторых случаях и 
превосходит их. 

— Нам есть чем гордиться, — 
отмечает Павел Митрофанов. — 
Например, совместно с саратов-
скими производителями газо-
очистного оборудования мы 
нашли технологические реше-
ния, позволяющие более чем на 
99,99 процентов очищать отхо-
дящие газы. 

Цинкум —  
городу и стране

Запуск завода важен как для 
региона, так и для российской 
экономики в целом. Он решает 
сразу несколько стратегичес-
ких задач.

Прежде всего — это рацио-
нальное использование вторич-
ных ресурсов. О важности эко-

номики замкнутого цикла не 
раз говорил президент России. 
Цинкум будет перерабатывать 
металлургическую пыль — про-
дукт пылегазоочистки метал-
лургических предприятий. Сей-
час её складируют на специали-
зированных полигонах, что не-
сёт в себе определённые риски 
для экологии. Завод эти риски 
минимизирует.

Предприятие будет выпус-
кать сырьё, необходимое для 
производства цинка, который 
широко применяют в автомо-
билестроении, медицине, фар-
мацевтике, сельском хозяйстве 
и других отраслях. Кроме того, 
это единственный цветной ме-
талл, который Россия закупа-
ет за рубежом. После выхода на 
проектную мощность завод в 
значительной мере удовлетво-
рит потребности отечественной 

В соответствии с требованиями российского  
законодательства проект прошёл все необходимые  
экспертизы и проверки. 

 > Центр гигиены и эпидемиологии Курской области выполнил оценку 
риска для здоровья населения от воздействия выбросов Цинкума и 
официально подтвердил, что: воздействие на здоровье населения бу-
дет минимальным и не окажет отрицательного влияния. Также Центр 
подготовил экспертное заключение о соответствии проекта требова-
ниям СанПиН.

 > Роспотребнадзор выпустил заключение о соответствии проекта  
санитарно-защитной зоны Цинкума санитарно-эпидемиологическим 
требованиям и провёл государственную экологическую экспертизу 
проектной документации, по итогам которой завод получил положи-
тельное заключение.

 > Независимая экспертная организация «СертПромТест» провела него-
сударственную экспертизу проектной документации на соответствие 
всем установленным государством требованиям к проектной доку-
ментации на капитальное строительство, в том числе — на соответ-
ствие требованиям Градостроительного кодекса РФ и выдала поло-
жительное заключение.

 > Технический консультант банка проверил проект, вынес положитель-
ное заключение и одобрил кредит для финансирования проекта.

промышленности в оксиде цин-
ка и значительно сократит долю 
его импорта. 

И, конечно, новое производ-
ство — это новые высокотехно-
логичные рабочие места. Пред-
приятие уже разместило около 
двадцати вакансий. Костяк тру-
дового коллектива Цинкума со-
ставят жители города: совмест-
но с местными колледжами и 
Министерством образования 
Курской области уже разраба-
тывают образовательные про-
граммы, которые позволят об-
учить специалистов по востре-
бованным направлениям.

— Мы ищем молодых энер-
гичных людей, которые вместе 
с нами будут решать задачи по 
развитию суверенной отече-
ственной экономики, импор-
тозамещению, становлению и 
успешной работе нашего заво-
да,  — отметил руководитель 
Цинкума.

Уже сейчас компания уча-
ствует в социальной жизни Же-
лезногорска, взяв под опеку ма-
лообеспеченные семьи, детей, 
которым требуется дорогостоя-
щее лечение или реабилитация. 
С выходом на проектную мощ-
ность завод планирует увели-
чить масштабы поддержки го-
роду и его жителям.

 ‐  По периметру стройки 
сотрудники Цинкума совмест-
но со специалистами курского 
«Зеленстроя» высадили  
две сотни голубых елей
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АРТ-ОКНО

Классика для детей и взрослых
«Ведогонь-театр» из Зеленограда порадовал железногорских 
зрителей сразу двумя постановками

Алексей Строев 
Алена Мяснянкина 
Фото Владимира Авдеева

Зеленоградский коллектив 
сыграл на сцене Дворца 
горняков детскую сказ-
ку Редъярда Киплинга  
«Рик к и-Тик к и-Та ви» 

и комедию Мольера «Скупой».  
Гастроли прошли при поддержке 
благотворительного фонда Али-
шера Усманова «Искусство, наука 
и спорт» и Металлоинвеста.

Друзья — важнее всего

История о смелом мангусте 
Рикки-Тикки-Тави — сказка ге-
роическая и поучительная. Недав-
но актёры сыграли на сцене этот 
спектакль в юбилейный, двухсо-
тый раз. За это время его первые 
зрители успели повзрослеть, но 
всё так же любят историю отваж-
ного мангуста. 

Всего-то за неполный час де-
тям рассказывают о том, как важ-
ны дружба, взаимная поддержка 
и уважение к старшим. При этом 
разговор с юной аудиторией ар-
тисты ведут на лёгком и понят-
ном языке.

— Диалог должен быть искрен-
ним и настоящим, слова должны 
быть от души. Дети — это зрители, 
которых не обманешь, — отмеча-
ет актриса Анастасия Яковлева. — 
И, безусловно, наш язык должен 
быть ярким, насыщенным, эмо-
циональным, чтобы зацепить де-
тей, заставить их сопереживать и 
сочувствовать. 

 ‐ Спектакль «Скупой»  
полностью погрузил зрителей  
в атмосферу XVII века

Смех сквозь слёзы

Спектакль «Скупой» — пожа-
луй, самая известная комедия Мо-
льера. Она — о жадности и любви. 
Первая постановка сыграна триста 
лет назад, но человеческие поро-
ки, высмеиваемые в ней, зачастую 
правят миром и в наше время. 

— Конечно, при желании мож-
но одеть героев по-молодёжному, 
поместить в сегодняшнюю обста-
новку, — рассуждает актёр Сергей 
Зайцев. — Но для меня современ-

ность классики в другом: она всег-
да о человеке, о нашем внутреннем 
мире, переживаниях, чувствах, и 
потому — всегда актуальна.

Главного героя, Гарпагона, от-
личает гомерическая жадность. 
Он экономит буквально на всём. 
И ладно бы средств не было, но 
они есть и значительны, только 
герой бережно хранит их в завет-
ной шкатулке. Выросшие дети хо-
тят завести свои семьи, получив 
от отца вместе с благословением 
и средства к существованию. Но 

старик надумал жениться сам. 
В пьесе, второе название кото-

рой «Школа лжи», своей скупостью 
Гарпагон создаёт вокруг себя си-
туацию, в которой ему врут все: 
и дочь Элиза, и сын Клеант, при 
этом демонстрируя покорность, 
чтобы не остаться без наследства. 
Но художественный руководитель 
театра, «Ведогонь-театра», заслу-
женный артист России Павел Ку-
рочкин сыграл так, что героя от-
части жалко.

— Попробовать дать личный 
взгляд — это интересная актёр-
ская задача, — поясняет он. — Во 
время игры я существую в нём, и 
он мне понятен. У Мольера образ, 
конечно, гротескно утрирован, но 
думаю, что отдельные черты Гар-
пагона есть и во мне, и в других 
людях. 

Происходящее на сцене не от-
пускает ни на минуту. Постанов-
ка погружает зрителя в атмосферу 
XVII века не только игрой актёров, 
но важную роль играют интерес-
ные декорации, костюмы, свет. 

— Спектакль создают одновре-
менно и актёры, и зрители, — ут-
верждает Павел Курочкин. — То, 
что произошло на сцене сегод-
ня, уже никогда не повторится. 
И каждый из нас запомнит это 
как-то по-своему. Этим и прекра-
сен театр. 

 < Герои сказки «Рикки-
Тикки-Тави» рассказали юным 
железногорцам поучительную 
историю храброго мангуста

В Железногорске нача-
лась «тихая охота». 

Роспотребнадзор напо-
минает её любителям о 
том, что отравления гри-

бами занимают одно из веду-
щих мест в общей статистике 
пищевых отравлений. 
Незнание видов этих живых 
организмов и технологии их 
переработки нередко при-
водит людей на больничную 
койку, а порой, ведёт и к ле-
тальному исходу. Поэтому ве-
домство предупреждает жи-
телей региона: будьте бди-
тельны при сборе грибов или 
при их покупке с рук. В слу-
чае появления первых при-
знаков отравления немед-
ленно обращайтесь к врачу.

• НОВОСТИ

В Крым без  
пересадок
РЖД уже продаёт жи-
телям Курской области 
билеты на прямой поезд 
на Крым.

Поезд «Смоленск — Сим-
ферополь — Смоленск» 
будет курсировать  

2-3 раза в неделю с останов-
кой в Курске. Отправление 
из Курска в 5:50, прибытие в 
Симферополь в 17:00 следу-
ющего дня. 
В поезде есть купейные  
и плацкартные вагоны.  
Стоимость билетов — от  
3 234 рублей. 

Дороги 
привели  
в порядок
В Железногорске отре-
монтировали около  
1,4 тысячи квадрат-
ных метров дорожного 
полотна.

Ямы на дорогах начали 
латать ещё с начала го-
да, сообщили в адми-

нистрации города. С помо-
щью специальной машины — 
рециклера — ремонтировали 
участки, которые были зна-
чительно повреждены и не 
соответствовали ГОСТу. 
С 27 апреля приступили к 
ямочному ремонту на дорож-
ном полотне по улице Кур-
ской от школы № 8 до пере-
крёстка Курская — Димитро-
ва. Другой подрядчик выпол-
няет работы на улице Ники-
тина от кольца до въезда в 
город. 
Литым асфальтобетоном от-
ремонтировали дорогу на 
улицах Ленина (от перекрёст-
ка Ленина — Воинов-интер-
националистов до перекрёст-
ка Ленина — Молодёжная) и 
Лёни Голенькова. Также под-
рядчик приступил к ликвида-
ции ям на улице Мира. 

Грибники, 
осторожно!
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Территория присутствия

Драматический театр
6 мая, 14:00, 17:00, 19:00
Гастроли Брянского театра драмы им. А. К. Толстого
Спектакль «Бродячая собака»
7 мая, 18:00
Спектакль ко Дню Победы «Соловьиная ночь»
18 мая, 18:30, Малая сцена
«Хочу сниматься в кино» (Н. Саймон)
20-21 мая, 18:00
Премьера спектакля «Знойные мамочки» 

Театр кукол
13 мая, 11:00, 13:00
Гастроли Белгородского театра кукол
Спектакль «Теремок»
26 мая, 13:00, 15:00, 18:00
Спектакль «Северная сказка»
27 мая, 11:00, 13:00
«Огородный подрастай»
28 мая, 11:00, 13:00, 16:00
«Время играть»
6-7 мая, 15:00, Малая сцена
«Волшебный мир кукол»

Библиотека имени Н.Асеева
3-31 мая, 14:00
Выставка художественных работ «Нелёгкий путь 
к Победе» из коллекции Олега Радина
27 мая, 18:00-21:00
Библионочь-2023 «Читаем вместе»

Музей археологии
20 мая, 17:00, 19:00 (Ночь музеев)
Программа «Не мытьём — так катаньем». 
23-26 мая, 10:00, 12:00, 14:00
Квест «В мире говорящих листков»
5-28 мая
Выставка из фондов музея «Старинный ларец»

Куда сходить в Курске в мае?
Краеведческий музей

19 мая, 17:00-22:00
Всероссийская акция «Ночь в музее»
20 мая, 17:00-21:30
«Соловьиная ночь» в музее «Усадьба А. Фета»

Театр юного зрителя «Ровесник»
12-13 мая, 18:00
«Особо влюблённый таксист»
19-20 мая, 18:00
«ПроСвет»
26-27 мая
«Ванюшка»

Филармония
13 мая, 12:00, 14:30, к/з «Свиридовский»
Абонемент № 22 «По дорогам сказок»
16 мая, 19:00, ул. Перекальского
NEOPERA. Современные хиты в оперном исполнении
18 мая, 19:00, к/з «Свиридовский»
Абонемент № 13 «Ты — моя мелодия…»
26 мая, 20:00
Открытие сезона концертов под открытым небом
«Свиридовский дворик»

Галерея Дейнеки
До 31 мая, со вторника по воскресенье
Николай Меньшиков. Живопись
Фигуры на фоне
Подпоручик Василий Мирович у тела Иоанна Антоновича
Усадебный портрет
Глина (декоративно-прикладное искусство)

Кинофонд
17 мая, 19:00
«Киноквартирник на Зелёной»
7 мая
«Кино в театре». Кинопоказ ко Дню Победы. «Подрыв» 
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ХИТ ПРОДАЖ НА ВЕСНУ ХИТ ПРОДАЖ НА ВЕСНУ   
ПЛЕНКА СВЕТЛИЦА: ПЛЕНКА СВЕТЛИЦА: 6м, 4м, 3м — срок службы 7лет.  6м, 4м, 3м — срок службы 7лет.      
ПЛЕНКА НЕВА ПРЕМИУМ: ПЛЕНКА НЕВА ПРЕМИУМ: 6м, срок службы — 5 лет.6м, срок службы — 5 лет.
УКРЫВНОЙ МАТЕРИАЛ: УКРЫВНОЙ МАТЕРИАЛ: агроспанбонд: 60, 40, 17. агроспанбонд: 60, 40, 17. 

АГРОТЕКС ЧЕРНЫЙ 60  АГРОТЕКС ЧЕРНЫЙ 60  
И ГЕОТЕКСТИЛЬ 200 И ГЕОТЕКСТИЛЬ 200 - мульчирующий. - мульчирующий. 

ПАРНИКИ «ДАЯС», «БОРОВИК»,ПАРНИКИ «ДАЯС», «БОРОВИК», 4м,6м, 4м,6м, «АНАНАС» «АНАНАС» — 8м.  — 8м. 
ПАРНИКИ «СТАНДАРТ» ПАРНИКИ «СТАНДАРТ» 4.5м, 6.5 м, 8 м. 4.5м, 6.5 м, 8 м. 
В ПРОДАЖЕ БОЛЬШОЙ АССОРТИМЕНТ В ПРОДАЖЕ БОЛЬШОЙ АССОРТИМЕНТ   

ГОРТЕНЗИЙ, СИРЕНИ, СПИРЕИ, ЧУБУШНИКА, ДЁРНА,  ГОРТЕНЗИЙ, СИРЕНИ, СПИРЕИ, ЧУБУШНИКА, ДЁРНА,  
ПУЗЫРЕПЛОДНИКА, РОЗЫ, ПИОНОВ,  ПУЗЫРЕПЛОДНИКА, РОЗЫ, ПИОНОВ,  

ПЛОДОВЫХ САЖЕНЦЕВ, ПЛОДОВЫХ САЖЕНЦЕВ, А ТАКЖЕ —А ТАКЖЕ — ГОЛУБИКА,   ГОЛУБИКА,  
ЖИМОЛОСТЬ, ЕЖЕВИКА, СМОРОДИНА. ЖИМОЛОСТЬ, ЕЖЕВИКА, СМОРОДИНА. 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ: ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ: 
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

Разное
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 > Грузовые перевозки. Квартирные переезды.  
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м,  
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

 > АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» осущест-
вляет реализацию гранитного щебня фракции 5-20 мм 
со склада № 17 БИС по цене 3 000 рублей за тонну. За до-
полнительной информацией обращаться в коммерческий 
отдел: (47148) 9-41-80, 9-62-80, 9-44-16.
 > Грузоперевозки, услуги грузчиков.  

Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев, 
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

 > Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум,  
ламинат. 8-910-315-33-10.
 > Автобусный маршрут в аренду! «Железногорск —  

Рыльск». Наличие своего т/с приветствуется, также 
готовы дать свой транспорт. Контактная информация 
по телефону: 8(920)-266-84-00.

 > Грузовые перевозки, услуги грузчиков.  
Газель, 1,5 тонны. Тел.: 8-920-721-61-87.

 > Распродажа пчелосемей. Тел.: 8-952-493-45-67.

 > АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по  
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов МГОКа поздравляет с юбилеем  
Валерия Александровича Кулакова, Валентину  
Александровну Калинину, Ольгу Юрьевну Моисее-

ву, Анатолия Васильевича Жукова, Василия Васильевича  
Кулешова, Игоря Ивановича Головина, Валерия Григо-
рьевича Охрименко, Виталия Александровича Новосе-
лова, Николая Васильевича Парахненко, Нину Никола-
евну Скляр, Татьяну Егоровну Ерохину, Алексея Алексе-
евича Стефанова, Марию Ивановну Коюшеву, Валентину  
Павловну Кравченко, Валерия Ивановича Черного,  
Людмилу Семеновну Шамберову, Сергея Александровича 
Горбачева, Василия Валентиновича Дмитрова, Анатолия 
Николаевича Слащева, Татьяну Михайловну Медведеву,  
Дину Ивановну Сысоеву, Ивана Архиповича Новикова,  
Анастасию Алексеевну Беляеву, Виталия Ивановича  
Ковалева, Вячеслава Викторовича Латышева, Михаи-
ла Ивановича Долгова, Евгения Григорьевича Дорофе-
ева, Татьяну Николаевну Дуракову, Николая Алексан-
дровича Кастрикина, Зою Ивановну Королеву, Марию  

С юбилеем, ветераны!

• САД-ОГОРОД

10 советов огородникам 

1.	 Свёкла любит полив и частые, но осторожные рыхления.
2.	 После второго прореживания свёклу подкармливают  

минеральными удобрениями.
3.	 Пока у моркови не появились всходы, её поливают  

регулярно. Затем на 12-15 дней полив следует прекратить.  
Исключение — исключение засушливые дни. 

4.	 Если горчицу посеять рядом с горохом, его урожай  
увеличится вдвое. 

5.	 Клематисы весной поливают известковым молоком,  
в пропорции 100-150 граммов извести на 10 литров воды.

6.	 Чтобы стимулировать налив плодов тыквы, её плети  
пришпиливают к земле и укореняют.

7.	 Крапива увеличивает устойчивость растущих рядом  
растений к болезням.

8.	 Лук будет лучше расти, если ранее на этом месте росла  
горчица.

9.	 После резкого похолодания растения опрыскивают  
иммуноцитофитами.

10.	При похолодании в теплицу заносят вёдра с горячей водой, 
на металлические листы выкладывают нагретые кирпичи.

Валентина Мартыненко, 
садовод-профессионал

Васильевну Рыжикову, Александра Николаевича  
Ворохобина, Людмилу Аркадьевну Полушину, Сергея  
Анатольевича Ермакова, Анатолия Петровича Новикова, 
Валентину Петровну Эйдук, Веру Викторовну Герасимову, 
Лидию Михайловну Кузовлеву, Александра Васильевича  
Лисюткина, Галину Викторовну Муратову, Евгению  
Никоновну Отмахову, Валерия Федоровича Сапунова.
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По вопросам доставки  
газеты «Курская руда»  
обращаться по телефону: 

9-62-65.
Выезд в район.  

Вызов бесплатно.  
8-920-709-66-79,  
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ  
ХОЛОДИЛЬНИКОВ  

НА ДОМУ. 

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
управления – ветерана комбината, участника  
Трудового Фронта Спиридоновой Марии Ионовны;  
РУ – Макарова Владимира Сергеевича, Ланиной Нины 
Николаевны; УПЗЧ – Полякова Петра Ивановича –  
и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты.

рекламареклама
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